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ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТОВ

В четверг со сто ялась  десятая  за 
последние два года встреча президен
тов Украины и Грузии. Глава государ
ства прибыл в Киев накануне с д вух
дневным визитом с целью обсуждения 
перспектив дальнейшего сотрудниче
ства между двум я странами.

После переговоров, которые про
ш ли в ф о р м ате  «с глазу на глаз» в 
Дом е Городецкого, Виктор Ющенко и 
М ихаил Саакаш вили встретились  с 
журналистами.

Как было отмечено, м еж ду прези
дентам и состоялся обмен мнениями

по развитию двусторонних отношении 
и сотрудничества.

В . Ющенко отм етил , что в этой об
ласти  у стран практически нет про
блемных вопросов.

Он подчеркнул, что Украина вы сту
пает за территориальную целостность 
(рузии и не признает независим ости 
республик Абхазии и Южной Осетии.

Президент Украины призвал членов 
«Восточного партнерства» добиться от 
Европейской комиссии финансирова
ния проекта по созданию Евро-Азиат- 
ского нефтетранспортного коридора. 
Он танже заявил, что украинская сто 
рона будет делать все, чтобы динами
ка реализации проекта парома Керчь- 
Поти шла по восходящей линии.

Украина включится в проект свобод
ной экономической зоны Поти и осу
щ ествит инвестиции.

«Мы ежедневно плодотворно со 
трудничаем как в двухстороннем по
рядке, так и в рамках соседской поли
тики ГУАМ и программы «Восточное 
партнерство Евросоюза». Сегодняш 
няя встреча - это очередная возмож
ность д л я  укрепления наших друж ес
ких взаимоотношений», - заявил Ми
хаил Саакашвили.

По словам Виктора Ющенко, инте
ресы (рузии и Украины совпадают по 
всем главным вопросам. «Нас с Грузи- 
ей связываю т взаимоотнош ения, ос
нованные на больших традициях и ува
жении. Наши интересы по всем  глав
ным вопросам совпадают, это являет
ся  наилучшей предпосылкой для ещ е 
большего углубления взаимоотноше
ний и продолжения сотрудничества», 
- отметил Ющенко.

Президент Украины поблагодарил 
М ихаила Саакашвили за гум анитар
ную помощь, оказанную во время эпи
дем ии  вируса гриппа.

В свою очередь, М .Саакашвили по
благодарил Украину за поддержку су
веренитета (рузии. И напомнил, что

Ющенко в первые дни августовской 
войны приехал в Грузию. «И даже ког
да нас уже не будет, грузинский народ 
будет помнить об этом  подвиге»,- ска
зал Саакаш вили, сообщив журналис
там , что вручил президенту Украины 
высшую государственную награду Гру
зии - Орден Святого Георгия.

Михаил Саакаш вили принял учас
тие в ток-шоу «Готов отвечать» на теле
канале «Украина». «В интересах Гру
зии и Европы, чтобы в результате вы
боров Украина получила сильного пре
зидента и сильное правительство», - 
заявил телеканалу президент Грузии, 
о тм етив , что у  Украины и Грузии на 
данном этапе нет другого пути , кроме 
демократического развития.

По мнению президента Грузии, на 
сегодняш ний день сущ ествую т силы, 
заинтересованные в обострении ситу
ации в Украине, в частности , на тер
ритории Крымского полуострова. «Но 
сейчас эти м  силам  Украина не по зу
бам . М ировое сообщ ество изм ени
лось, и реагирует совсем  по-другому. 
Если бы в мире это поняли раньше, то 
не было бы войны в Грузии», - отм етил 
Саакашвили.

В дни пребывания Саакаш вили в 
Украине в Киеве было открыто новое 
здание Посольства Грузии, на церемо
нии присутствовали президенты обе
их стран.

Виктбр Ющенко и Михаил Саакаш 
вили в четверг почтили память жертв 
Голодомора 1932-1933 годов, сообща
ет пресс-служба главы Украинского 
государства.

Главы государств поставили симво
лические цветочные композиции к Ме
мориалу памяти жертв Голодомора.

Ющенко и Саакашвили такж е поса
дили на прилегающей к М емориалу 
территории кусты  калины и осм отре
ли экспозицию М узея Голодомора.

Вчера визит президента Грузии в 
Украину был завершен.
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Илиа Второй подарил 
президенту Украины икону

П атр и ар х  Гру
зии Илиа Второй 
осветил в Боржо
м и  К а ф е д р а л ь 
ный собор имени 
Д авида Строите
ля.

После освещ е
ния Патриарх об
ратился к пастве 
с проповедью. Це
ремонию посети
ла и находящаяся 
в Грузии украинс
кая делегация.

И лиа В то р о й  
отправил прези
д е н т у  Укр аи ны  
Виктору Ющенко 
икону Святого Ге
оргия. Делегация 
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главу Грузинской 
Церкви.
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Очередная попытка 
дискредитации Церкви

Патриархия Грузии распространи
ла вчера специальное заявление, ин
ф орм ирует «ИнтерпрессНьюс». Пред
ставитель Патриархии Георгий Звиа- 
дадзе говорит об очередной попытке, 
направленной на дискредитацию Цер
кви.

«Направленная на дискредитацию 
Церкви попытка вошла в новую ф азу , 
которая проявляется в том , что дезин
формационная и клеветническая кам
пания ведется почти всем и средства
ми масс-медиа - через прессу, теле
видение и Интернет. В м есте  с тем , 
вчера по эф иру Общественного веща
теля распространилась информация, 
будто Патриархия и духовны е лица 
будут участвовать в теледебатах и пуб
личных вы ступлениях по церковным 
тем ам , что не соответствует действи
тельности», - говорится в заявлении.

Тут же Патриархия повторяет, что

считает категорически неприем ле
мым включение Патриархии и духов
ных лиц в передачи подобного типа, так 
как одна из главных целей антицерков- 
ных сил состоит именно в том , чтобы 
сделать свящ енников участниками 
дебатов.

«Если какое-либо духовное лицо все 
же предпримет такой шаг, это будет 
его своеволием и антиканоническим 
действием » , - сказано в заявлении
Патриархии.

В нем отмечается также, что в слу
чае надобности в публичных обсужде
ниях снова будут участвовать предста
вители общества, имеющие разреше
ние Патриархии Грузии.

Георгий Звиададзе призвал журна
листов по всем вопросам, связанным 
с деятельностью  Патриархии, обра
щаться в Патриархию, дабы избежать 
распространения дезинформации.

В тему

Акция протеста

Как передает Прайм-Ньюс, «Общество Ираклия Второго» вчера провело ак
цию протеста у  здания телекомпании «Имеди». Участники ее заявляю т, что «в 
стране развязана разнузданная антицерковная кампания».

В Баку будет построена 
грузинская православная церковь

Об этом агентство «Новости-Грузия» 
узнало в аппарате госминистра Грузии 
по вопросам диаспоры.

О принятом решении сообщил Ка
толикос-Патриарх всея Грузии Илия 
Второй после встречи с председате
лем  Государственного комитета Азер
байджана по работе с религиозными 
организациями Идаятом Оруджевым.

Идаят Оруджев с  16 ноября находит
ся в Тбилиси с четырех дневным о ф и 
циальным визитом  по приглашению 
госминистра Грузии по вопросам ди
аспоры Юлона Гагошидзе.

Председатель Государственного ко
м итета в рамках визита собирается

посетить места компактного прожива
ния азербайджанцев и ознакомиться 
с условиям и их жизни в Грузии. Также 
Идаят Оруджев проведет встречи с 
председателем парламентского коми
тета по делам  соотечественников Нуг- 
заром Циклаури, мэром Тбилиси Гйги 
Угулава, министром культуры, охраны 
памятников и спорта Никой Руруа, гос- 
министром по реинтеграции Темуром 
Якобаш вили , губернатором Квемо 
Картли Давидом Киркитадзе и зам ес
ти телем  председателя парламента - 
руководителем парламентской грузи
но-азербайджанской группы Придо- 
ном Тодуа.

Лидер партии «Картули даси», депутат Джонди Багатурия потребовал упраз
днить или реорганизовать М инистерство по делам  беженцев и расселению. 
Об этом  он заявил на пленарном заседании в пятницу, сообщив о его бездей
ствии на ф оне того, что «из детского сада №37 идет насильственное выселение 
беженцев, в результате которого избиты несколько пожилых женщин».

«Около 20 семей выселяются с применением силы и несколько пожилых жен
щин избиты», - сказал депутат.

Д епутат призвал председателя парламента срочно принять меры, «остано
вить это насилие» и передать функции М инистерства по делам  беженцев и 
расселению, которые оно не выполняет, действую щ ем у в Тбилиси в изгнании 
абхазскому правительству.

Байден вновь выразил поддержку 
территориальной целостности Грузии

Вице-президент СШ А Дж о
з е ф  Байден в телеф о н н о м  
разговоре с грузинским пре
зидентом М ихаилом Саакаш
вили в очередной раз подчер
кнул поддерж ку со стороны 
СШ А территориальной целос
тности Грузии.

«Виц е-президент Байден 
позвонил грузинскому прези
д е н ту  Саакаш вили 18 ноября 
2009 года, чтобы обсудить де
м ократическую  р е ф о р м у  в 
Грузии и подчеркнуть сильную  под
держку со стороны СШ А независимо
сти  и тер р ито р иально м у единству 
Грузии», - го вор и тся  в сообщ ении 
Белого дома.

Байден также подчеркнул важность 
осущ ествления демократической ре
ф орм ы  и выполнения задач «револю
ции роз».

«Он также отм етил , что все сторо
ны должны следовать обязательствам, 
взятым на себя при заключении пере
мирия 12 августа и 8 сентября, и из
б е га ть  д е с та б и л и зи р у ю щ и х  д е й 

ствий», -указы вается в сообщении.
А гентству «Новости-Грузия» сооб

щили в Департаменте прессы и ин
форм ации МИД Грузии, что Саакшви- 
ли в разговоре обратился к Байдену с 
просьбой и сп о льзо вать  ав то р и тет 
СШ Адля освобождения задержанных 
4 ноября в Цхинвали грузинских под
ростков.

Стороны такж е обсудили двухсто 
ронние взаимоотнош ения и перспек
тивы их углубления, а также сотрудни
чество в рамках Хартии о стратегичес
ком партнерстве.

США обеспокоены напряженностью
С о гласн о  и н ф о р м а ц и и  «И нтер

прессНьюс», СШ А обеспокоены напря
женностью, связанной с оккупирован
ными территориями Грузии, а также 
ф актам и  похищения людей. Об этом 
заявил представитель Государственно
го департамента СШ А Ян Келли.

«Мы обеспокоены тем , что обста
новка вновь остается напряженной по

многим направлениям. Важная часть 
соглашения августа прошлого года не 
выполнена.

Существует процесс, в рамках кото
рого стороны м о гут рассмотреть этот 
вопрос. Это женевский процесс. Он 
является хорошим ф орум ом д л я  того, 
чтобы эти проблемы были решены», ■ 
сказал Ян Келли.
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Цель - мир и стабильность на Кавказе
В Тбилиси состоялась встреча грузинских и турецких экспертов

В конференц-зале гостиницы «Базалети Палас» в 
ф орм ате  «круглого стола» состоялась очередная 
встреча экспертов и ученых двух соседних стран -  
Грузии и Турции, обеспокоенных продолжающейся 
нестабильной обстановкой на Кавказе.

Встреча прошла по инициативе и под руковод
ством  президента грузинского медиа-холдинга 
«Джорджиан Таймс» М алхаза [улашвили и предсе
дателя наблюдательного совета турецкого Центра 
альтернативной политики Махмуда Кочака.

В разговоре кроме известны х грузинских и т у 
рецких экспертов участвовали ученые, политики, 
политологи и общ ественные деятели  д вух  стран. 
Здесь  же были и представители грузинской оппо
зиции.

Турецкий политик М ахм уд Кочак заявил, что се
годня внешняя Политика его страны обращена к Юж
ному Кавказу, и она предпринимает немалые уси 
лия с тем , чтобы урегулировать здесь ситуацию. Он 
также поддержал территориальную целостность [ру
зии и заявил, что у  России нет прав вм еш иваться в 
дела соседней страны.

- Мы - соседи и можем поделиться друг с другом 
тем  опытом, который мы приобрели на протяжении 
веков, - сказал он. - Но ни Россия и никакая другая 
страна не им еет права вмешиваться во внутренние 
дела Грузии.

На встрече разговор шел о разных направлениях 
развития региона. Многие сочли необходимым вос
становление торговых отношений. Махмуд Кочак по
советовал другим государствам взять пример с Тур
ции, которая, несмотря на долгое противостояние, 
все-таки открыла границу с Арменией, [рузия, Тур
ция, Азербайджан должны стать  одной силой -  та
кой была позиция обеих сторон. По их словам, нала
живание отношений должны взять на себя общ е
ственные и неправительственные организации.

Другой руководитель «круглого стола» - грузинс
кий общественный деятель Малхаз [улашвили пред
ложил передать э ту  фуннцию центру «Тбилисский 
Кавказ». Он также говорил о необходимости созда
ния совета региональной безопасности.

- Нужно создать совет региональной безопаснос
ти , - сказал он. -  В марте следующего года я собира
юсь провести бизнес-рейтинг не только среди гру
зинских, но и армянских и азербайджанских бизнес
менов, что поможет во многом прояснить картину...

Как отметили грузинские политологи, такие встре
чи необходимы для стабильности и мира в регионе.

В беседе с корреспондентом «СГ» президент м е
диа-холдинга «Джорджиан Таймс» М алхаз [улашви
ли отм етил , что цель встречи - лучш е осознать и 
проанализировать ситуацию в регионе и посмот
реть на проблемы под другим углом.

По его словам , в ближайшее время планируется 
создание общественных комиссий совместно с Тур
цией и Ираном, несмотря на то , что э ту  идею в Рос
сии воспринимают неоднозначно...

- Наш приоритет состоит в том , чтобы установить 
хорошие отношения со всеми ближайш ими сосе
дям и , - говорит он. - Мы сделаем  все д л я  более ин
тенсивного международного сотрудничества в целях 
создания мирного Кавказа, в котором по естествен
но создавшейся традиции наша страна будет одним 
из ведущих государств ...

Со своей стороны руководитель Центра альтер
нативной политики Турции М ахмуд Кочак сказал, что

мирное сосущ ество ван ие  стран  Кавказа им еет 
больш ое значение д л я  развития региона в целом. 
Говоря о роли Турции в создании мирного Кавказа, 
он отметил, что его страна сделает все для того, что
бы помощь в развитии региона стала более э ф ф е к 
тивной. М ахмуд Кочак также подчеркнул, что Турция 
признает территориальную целостность всех стран 
региона и поддерживает их развитие.

Как отм ечали  грузинские  по литоло ги , такие 
встречи необходимы д л я  достижения стабильнос
ти и мира в регионе.

- Это  первый ш аг к созданию «Кавказского Со
юза», - заявила политолог Нана Девдариани. - Не
см отря на то , что некоторые «стратегические парт
неры» постараются помеш ать таким  встречам, они 
обязательно должны продолжаться. До тех пор, пока 
не будет достигнута конечная цель...

Мурад АЛАШ ВИЛИ  
Фото автора

Комиссара ЕС обвинили в предвзятости
Глава парламентского Ком итета по 

внешним отношениям Акакий Минаш- 
вили вчера обвинил Комиссара Сове
та Европы по правам человека Томаса 
Хаммарберга в «бездействии, пред
взятости и сомнительных связях с Рос
сией». Об этом  он заявил на пленар
ном заседании, отм етив, что «одна из 
самы х серьезных организаций по за
щ ите прав человека безм олвствует, 
когда дети находятся в заключении», 
информирую т «Новости-[рузия».

Как известно, в Цхинвальском изо
ляторе вот около трех недель удержи
ваются четверо грузинских подрост
ков. Поданным М ВД [рузии, Ромелаш- 
вили Георгий и Сабадзе Алеко (1995 
года ро ж дения), Букучури  Виктор 
(1993) и Хмиадаш вили Леван (1992 г.) 4 
ноября исчезли с прилегающей к гру
зинскому селу Тирдзниси территории. 
Югоосетинская сторона сообщила, что 
четверо несовершеннолетних граждан 
Грузии были задержаны 4 ноября, око
ло 23.00, на территории Цхинвали, со
трудниками местной милиции. При

ких случаях с точки зрения защ иты 
прав человека, он остерегается делать 
четкие и важные заявления, когда воп
рос касается России». - заявил глава 
парламентского комитета.

При этом  он призвал Совет Европы 
не удивляться, когда у  «определенных 
людей будут определенные сомнения 
в связи  с те м , что у  Томаса Хам м ар
берга есть  какие-то отношения с Рос
сийской Ф едерацией».

Глава Грузинского Парламента Да
вид Бакрадзе согласился с оценками 
своего коллеги, отм етив при этом, что 
[рузия не заинтересована в противо
стоянии в какой-либо ф о р м е  с Сове
том  Европы.

«Но это именно тот случай, который 
практически является тестом  д л я  лю
бой международной организации, те 
стом  д л я  любого должностного лица, 
который обязан защ ищ ать права че
ловека. Бездействие в таком случае 
сам о собой рождает очень много не
гативных оценок и очень много вопро
сов», - заявил Бакрадзе.

этом  Цхинвали утверж дает, что у под
ростков были изъяты четыре гранаты 
и взрывчатые вещ ества.

[рузинская сторона расценивает дей
ствия Цхинвали как похищение. О ф и
циальный Тбилиси, ЕС, М иссия наблю

дения ЕС выразили свой 
протест в связи с действи
ями в отношении несовер
шеннолетних.

«Что к асае тся  С о вета  
Европы , на протяж ении 
эти х  дней мы видим, что 
Томас Хаммарберг не де
л ает ничего, совершенно 
бездействуя, что вызывает 
много серьезны х вопро
сов», - заявил Минашвили.

По его словам, этим  без
д е й с т в и е м  н а н о с и тс я  
очень серьезный урон Со
вету  Европы, как одной из 
сам ы х серьезных органи
заций по защ ите прав че
ловека.

«Появляется очень мно
го вопросов в связи с объективностью 
и непредвзятостью этого человека. И 
логически встает вопрос насколько це
лесообразно, чтобы Томас Хам м ар
берг оставался комиссаром СЕ по пра
вам человека, когда в самых критичес

Еезонанс

Посольство Франции выразило недоумение критикой в адрес Хаммарберга
Посольство Франции в Грузии выра- 

кает разочарование в связи с заявле
ниями, сделанными в Парламенте Гру
зии в пятницу в адрес Комиссара Со
нета Европы по правам человека Тома
на Хаммарберга. Об этом  говорится в

заявлении посольства, направленном 
агентству «Новости-(рузия» в пятницу.

«Посольство Франции с большим 
разочарованием отм ечает, что один 
из членов парлам ента осущ ествил 
выпад против личности Ком иссара

Совета Европы по правам человека», - 
отмечено в заявлении. По и нф орм а
ции посольства. Хаммарберг прибу
дет в [рузию через несколько дней.

«Посольство Франции желает объя
вить безусловную поддержку Ком ис

сару СЕ в действиях, осущ ествленны: 
им . Качество выводов Хаммарберга 
если они даже критические по отноше 
нию к Ф ранции , даю т стим ул делат| 
ещ е больш е в сф е р е  защ иты прав че 
ловека», - сказано в заявлении.
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Кети Бекаури: «Жизнь Цотне 
Гамсахурдиа в опасности!»

Как заявила адвокат Кети Бекаури журналистам, 
пресс-конференция была созвана по инициативе са
мого обвиняемого - Цотне Гамсахурдиа, чтобы оз
накомить общественность с реальными обстоятель
ствами дела. Сын первого президента Грузии Цотне 
Гамсахурдиа требует проведения объективного и 
справедливого расследования по уголовному делу, 
возбужденному против него.

Цотне Гамсахурдиа был задержан 27 октября по 
обвинению в попытке предумышленного убийства и 
незаконном приобретении, хранении и ношении ог
нестрельного оружия.

Бекаури отметила, что Гамсахурдиа голодает уже 
23 дня, и потому состояние его здоровья резко ухуд
шилось. По отношению к Гамсахурдиа нарушается 
высшее право человека - право на жизнь, и если го
лодовка приведет к фатальному исходу, то вся от
ветственность полностью будет возложена на влас
ти и следственные структуры.

- А между тем по данному делу следствие еще не 
допросило Давида Баджелидзе, в попытке убийства 
которого и обвиняется Гамсахурдиа, - заявила адво
кат. -  Между тем  потерпевший уже выписан из боль
ницы и может дать показания следствию...

По версии стороны обвинения, Гамсахурдиа, ра
нее повздоривший с Давидом Баджелидзе, ворвал
ся в его дом и ранил его в живот. Адвокат со слов 
подзащитного заявляет, что Цотне Гамсахурдиа вину 
не признает и ни в какую драку с Баджелидзе не всту
пал.

Кетеван Бекаури заявляет, что обвинения в отно
шении Цотне Гамсахурдиа сфабрикованы, так как с 
места преступления даже не изъято оружие, кото
рого, как утверждает Бекаури, у Цотне Гамсахурдиа 
вообще не имелось.

По информации стороны защиты, Цотне сам стал 
жертвой нападения. У его дома на него напали неиз
вестные и нанесли ему удары по голове, в результа
те чего он потерял сознание. Врачи подтверждают, 
что у Гамсахурдиа отмечаются легкие повреждения 
в области головы.

Суд первой инстанции отказал в ходатайстве за
щиты об освобождении Гамсахурдиа.

Отметим, что на момент инцидента Цотне Гамса
хурдиа уже был приговорен к не тюремному наказа
нию. Он обвиняется в заговоре с целью свержения 
государственной власти по 315-й статье Уголовного 
кодекса. Речь идет о видеозаписях, распространен
ных 7 ноября 2007 года во время проведенных оппо
зицией акций, в которых говорилось о связи Цотне 
Гамсахурдиа с Россией. В конце октября 2008 года 
Гамсахурдиа был освобожден под залог в 20 тысяч.

- Сейчас, когда жизнь Цотне Гамсахурдиа в опас
ности, приближаясь к опасному пределу, - заявляет 
Нетеван Бекаури, - мы обращаемся в третье след
ственное отделение района Старого Тбилиси, Глав
ную прокуратуру Грузии, полномочных принимать 
соответствующее решение, в срочном порядке удов
летворить ходатайство защиты, петицию и неоднок
ратные обращения правозащитных организаций и 
во имя спасения жизни человека прекратить дан
ное уголовное дело.

В заключение Кети Бекаури ответила на много
численные вопросы журналистов, в рамках которых 
она неоднократно утверждала, что дело против Цот
не Гамсахурдиа сфабриковано. И справедливость 
должна быть восстановлена незамедлительно!

Мамука АЛАНИА  
Фото автора

А д р е с о в а н о  д етя м
В залах Союза грузин в России в этот день было 

особенно оживленно. Здесь собрались люди изве
стные и обеспеченные. Они пришли на выставку- 
продажу художественных и других изделий, чтобы 
участвовать в благотворительной акции: СГР - де
тям .

Мероприятие открыла зам еститель  директора 
Московского городского Дворца детского (юношес
кого) творчества, член-корреспондент Российской 
академии естественных наук Тинатин Эгнаташвили:

- Во все времена обеспеченные люди стрем и
лись помочь бедным и обездоленным, - сказала она.
- Помощь детям - это святое. Спасибо Ноне Матуа и 
Нугзару Джимш елеиш вили за то, что организова
ли эту  благотворительную акцию. Спасибо всем, кто 
внес свою лепту в помощь сиротам, нуждающимся 
в нашей помощи.

Поблагодарили всех собравшихся вице-прези
дент СГР Нодар М едзмариашвили, директор шко
лы с этнокультурным (грузинским) компонентом 
Анна Нереселидзе и другие выступавшие.

- Есть в мире прекрасные понятия - любовь и друж
ба, - зам етила директор Московского городского 
лицея «Воробьевы горы» Елена Трегубова. - Нам 
сейчас их не хватает. Но они существуют, незави
симо от желания некоторых политиков. Я имею в 
виду любовь и дружбу между грузинами и русски
ми, которые всегда были и будут. И Бог нам в этом 
поможет. А дети - это то . ради чего мы живем. И 
такие акции надо проводить почаще.

Все экспонаты, представленные на продажу, были 
созданы руками членов Союза. Это - картины худож
ников Наны Деисадзе, Леонида Маргвелашвили, Ав
тандила Ануашвили, куклы в национальных костю
мах Цисаны Табидзе, барельефы, автором которых 
является Амиран Деисадзе, два пасхальных яйца, 
выполненные из бирюзы и граната Кети Ануашви
ли, пестрые бабочки Эльзы Чечелашвили.

Детские рисунки и различные поделки предста
вили учащиеся двух московских общеобразователь
ных школ с этнокультурным (грузинским) компонен
том.

Особым успехом у собравш ихся пользовалась

сельхозпродукция, выращенная на подмосковной 
фазенде Мадонны и Руслана Гогичаишвили - неве
роятных размеров тыква, качественные овощи и 
ф рукты . А грузинское вино, московского урожая 
2009 года, продаваемое вопреки требованиям Они
щенко, было мгновенно раскуплено «несознатель
ными» гражданами.

Всего на выставке демонстрировалось более 170 
экспонатов. Большая часть была продана. Все вы
рученные деньги будут направлены детским домам 
в Грузии и России. В дальнейшем по инициативе 
ответственного секретаря СГР Ноны Матуа, которую 
за глаза называют Мать Тереза, благотворительные 
акции станут проводиться систематически.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СГ» 

Москва

Южнокорейские ученые 
обнаружили самый простой 
способ нейтрализации 
вируса A /H 1N 1

Ученые южнокорейского университета обнару
жили сам ы й простой способ нейтрализации  ви
руса A/H1N1. Информацию об этом  публикует Ин
тернет-портал «Ф арм а 2020».

Вы яснилось , что деактиви р о вать  см ер тельно  
опасный д л я  человека вирус можно всего за пять 
м и н ут - благодаря обычной кислотной озоновой 
воде, представляю щ ей собой раствор небольш о
го объема соляной кислоты в чистой воде, пропу
щенный через озонатор.

Д ля  человека такой  раствор абсолю тно б ез
вреден: после того , как хим ические соединения 
в растворе нейтрализую т вирус A/H1N1, они рас
падаю тся, а в организм е о стается  обычная вода 
без кислотны х прим есей . Расход кислоты  при 
приготовлении раствора м и н и м ален : на тонну 
воды требуется всего 22 грамма концентрирован
ной соляной кислоты . В результате  хим ической 
реакции о б р азуется  больш ое количество  зар я
женных ионОв хло р а , убиваю щ их вирус свиного 
гриппа, а общ ая кислотная среда оказы вает э ф 
ф е к т  с тер и ли зац и и . П р о ф и лакти ч еская  обра
ботка помещ ения таким  раствором, считаю т уче
ные, м ож ет н ей трализо вать  вирус ещ е до попа
дания в человеческий организм .

Хотя способ нейтрализации  вируса свиного 
гриппа, разработанны й корейским и учены м и , и 
не о тм ен яет необходим ости  прививок, затраты  
на производство  такого  «лекарства» куда м ен ь
ш е, чем на создание  вакцины.

Зураб Ногаидели 
требует прекратить 
грязный пиар

Лидер оппозиционного «Движения за справед
ливую Грузию» Зураб Ногаидели о тб удет в М оск
ву 22 ноября. Как сказали  Прайм-Ньюс в пресс- 
служ бе движ ения , он ещ е раз в с тр е ти тся  в рос
сийской столице с представителям и  грузинской, 
абхазской и осетинской диаспор . А перед о тъ е з
дом он провел пресс-конференцию .

Лидер движ ения тр е б уе т , чтобы власти  пре
кратили к л е в е ту  в адрес д е яте л ей  культуры  на
ш ей страны .

«Реакция оркестро вки» п р ези ден та  М ихаила 
С аакаш ви ли  на поездки к о р и ф е е в  грузинской  
культуры  в Россию  вы раж ается в о скорблении  
д еятел ей  культуры  «и зм енникам и  Грузии», ска 
зал Н огаидели  на вчераш ней п р е сс-ко н ф е р е н 
ции.

По его словам , первоначально «сериал» начал
ся грязной пиар - кампанией в отнош ении и зв ес
тного грузинского баса Пааты Бурчуладзе, а с е й 
час под удар попала Нани Брегвадзе .

Зураб  Н огаидели сч и та ет , что э то т  процесс 
проходит по заказу властей  и категорически тр е
бует прекратить  к л е в е ту  и оскорбления в отно
шении д еятелей  культуры .

По его словам , М ихаил Саакаш вили таки м  пу
тем  пы тается сохранить власть , так  как проводи
мая им политика стр о и тся  на конф ронтации  с 
Ро ссией .

Грузинские журналисты 
подпишут 
Хартию этики

Грузинские ж урналисты  при участии  европей
ских м еди аэксп ер то в  и п р ед стави тел ей  С овета 
Европы заверш или  работу над проектом Хартии 
ж урналистско й  эти к и . Как заяви ла  одна из ини
циаторов проекта, эксперт Ия А нтадзе , докум ент 
будет подписан 9 декабря в гостинице «Рэдис- 
сон», п ер едает Trend.

Хартия состоит из 11 пунктов. П одписаться под 
ней с м о гу т  все  желающие.

М ониторинг м атериалов, опубликованных при
соеди н и вш им и ся  к Хартии  ж ур н а л и ста м и , о су
щ естви т специальны й со вет, в которы й во йдут 
девять человек. Членов совета и зб ер ут ж урнали
сты . В него во йдут три тб и ли сски х  и ш есть  реги
ональных ж урналистов.

По сведен и ям  Ии А нтадзе , церемонию  подпи
сания п о сетят советник управления С Е  по м еди 
апрограм м ам  Ф ло р ан с М арш ал, др уги е  грузин
ские и иностранны е гости .
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Михаилхуб ути я :  «Хотим позвать Вахтанга Кикабидзе, он ведь 
- часть российской культуры, его здесь любит и помнит»

Отношения Р о сси и  и  ф узии  выстраиваются сегод
н я  н е политиками, а общест венными организациями. 
На н и х  лежит и  культ урный обм ен, и  реш ение в се х  
бытовых вопросов, вроде в и з  и  помощ и беж енцам . О 
том, почем у в  ф узии  нет норм альной оппозиции, как  
р осси й ски е грузины  выстраивают отношения с Тби
ли си  и  что мешает д в у м  странам наладить ди алог РБН  
daily, рассказал М ихаил  Хубут ия, глава Союза грузин  
в России .

П редлагаем  эту публикацию  с  некоторыми сокра
щ ениями вним анию  читателей «СГ»

- Вас не раз называли спонсором грузинской оппо
зиции... А недавно Вы даже оказались в первых стро
ках опубликованного в Грузии списка людей, которые 
активнее всех финансируют оппозиционеров.

- Это - бред чьего-то воспаленного воображения. 
Информация о том, что, якобы, я оказываю финансо
вую поддержку грузинской оппозиции, вбрасывается 
грузинским СМИ с настойчивой периодичностью, это 
уже похоже на параноидальную идею. Другое дело - 
почему именно сейчас эта нелепица снова всплыла, 
да еще и целый список «вредителей» возник... Воз
можно, грузинские власти сели верстать бюджет на 
будущий год, а похвастаться там явно нечем: надо 
либо честно признаться народу, что грядут тяжелые 
времена и думать - как с этой бедой справиться, либо
- отвлечь его внимание и указать на соседа, который, 
якобы, будоражит и поддерживает оппозицию и тем 
самым не дает стране расправить плечи. Сколько я 
там, по данным грузинских СМИ, отвалил оппозиции -  
7 млн. долларов?! Да это же безумие! Я как бизнесмен 
денег на ветер не бросаю, более того - я не единожды 
говорил в прессе, что деятельность оппозиции на дан
ном этапе считаю бессмысленной и даже вредной для 
Грузии! Даже начинающий бизнесмен понимает, что 
глупо рушить пусть и проблемное старое предприя
тие, если нет нового, перспективного проекта. Ду
маю, что Саакашвили не уйдет со своего поста до окон
чания срока полномочий, а ни у одной оппозиционной 
партии нет никакой конкретной программы, реальных 
конструктивных предложений - прагматичными взгля
дами они не отличаются. Я пока не вижу в рядах оппо
зиции лидера, который сделал бы [рузию процветаю
щей страной, а грузинский народ - богатым и счастли
вым.

- То есть, оппозиции с планом действия в Грузии
нет?

-Абсолютно. Мне кажется, что все эти так называе
мые оппозиционные силы -  проамериканские - реаль
ного сотрудничества с Россией они не хотят.

- Диаспора способна повлиять на выборы?
- В России - около 1,5 миллиона грузин. Среди них 

есть те, кто временно приезжает на заработки. Но по
давляющее большинство давно живет ту т . Это -  рос
сияне, но они, конечно же, помнят об исторической 
родине, о корнях. Такого количества грузин не прожи
вает ни в одной стране мира. Российские грузины очень 
активно помогают своим родственникам и друзьям в 
Грузии. Нак Вы думаете, если между российскими и 
грузинскими грузинами такая тесная взаимосвязь,

I может этот момент как-то повлиять на настроения 
людей в Грузии и соответственно - на результаты вы
боров? Скорее всего, власть в Тбилиси этого нак раз и 
боится, потому и старается вбить клин между теми, 
кто живет в стране, и теми, кто - в России.

- То есть, когда Саакашвили приедет в Москву, вы 
с ним не встретитесь?

- Мне кажется, он не приедет (смеется). А вообще. 
Союз грузин в России старается не вмешиваться в по
литику, все-таки наша организация — общественная. 
И мы пытаемся найти язык с общественными же струк
турами. Скоро будем проводить конференцию, на ко
торую ждем представителей Грузии, включая бизнес
менов. Хотим вместе с ними - с учеными, профессио
нальными дипломатами и общественными деятелями
- обсудить возможные пути нормализации отношений 
между Россией и [рузией, наметить хотя бы малень
кие шажки в этом направлении. Надо как-то выходить 
из патовой ситуации. Политика ведь должна быть муд
рой. Если нет дипотношений, встреч между руково
дителями, то надо общаться через общественные орга
низации. Также не случайно я говорю о православии - 
ведь это нас объединяет. И, слава Богу, на этом на
правлении делается очень много, Католикос-Патриарх 
всея Грузии Илия Второй приезжал в Москву на похо
роны Алексия II, и до конца года он еще прилетит.

- Если в Грузии ситуация нормализуется, диаспора 
сможет помочь стране?

- Только если Грузия сама этого захочет.
- Вы предлагали механизмы взаимодействия Мос

квы и Тбилиси? Лучше ждать 2013 года или действо
вать?

- Мы ничего не ждем, а каждый день поступатель
но строим этот мост народной дипломатии. Вернее - 
не строим, а ремонтируем, поскольку я бы не сказал, 
нто он рухнул! Народы продолжают интересоваться 
друг другом, теплые, почти родственные отношения 
между русскими и грузинами остаются, эту искру мы

всеми силами и храним. Занимаемся обменом студен
тами, организуем поэтические фестивали, концерты 
мастеров искусств, на днях повезем в Грузию учебни
ки русского языка для вузов. Поддерживаем един
ственную русскоязычную газету «Свободная Грузия», с 
нового года восстановим выпуск еженедельника «Мос- 
ква-Тбилиси», а в ближайшее время откроем свое пред
ставительство в [рузии.

- Надо Иосифа Кобзона пригласить, и вся Грузия 
соберется...

- Мы уже организовывали его концерты в респуб
лике три года тому назад. Был такой аншлаг: люди стоя 
аплодировали и плакали. Хотя официальные власти 
концерт не приветствовали. А 22 января мы организу
ем концерт памяти Александра Басилая в Московс
ком международном доме музыки. Позвали всех, кто 
с ним работал, звезд, которые пели его песни, напри
мер Ларису Долину. Очень хотим позвать Вахтанга 
Кикабидзе, он ведь - часть российской культуры, его 
здесь любят и помнят.

- А что может помешать вашим инициативам?
- Появились силы, которые пытаются раздробить 

грузинскую диаспору в России. Мы, например, почув
ствовали это по нашим региональным отделениям. К 
ним засылаются гонцы, которые пытаются втянуть их 
в политику. Глупо и опасно формировать в России дви
жение против властей Грузии - разжигание страстей и 
сталкивание лбами грузин, проживающих в России, ни 
к чему хорошему не приведет! В нашем Союзе, кото
рый, кстати, объединяет практически всех известных 
в России грузин, это прекрасно понимают. И мы дела
ем все, чтобы и русские, и сами грузины поняли, на
сколько неразрывна была на протяжении веков связь 
между нашими народами. Сейчас, например, наш Экс
пертный совет, который возглавляет известный хи
рург Лео Бокерия, готовит к выпуску книгу «100 вели
ких грузин». Наш народ живет здесь с XIV века и много 
добрых дел сделал для российского общества.

- Ну, а Россия как воспринимается теми, кто сюда 
приезжает?

- Нужно быть рассудительней. Сюда приезжают 
учиться молодые люди, а им из-за конфликта вдруг 
отзывают визы. Приходится по-новому оформлять все 
документы. Это отпугивает людей и появляются мыс
ли -  может, лучше в Австрию поехать учиться?!

- В этом году вы обещали создать фонд поддерж
ки беженцев. На какой он стадии и как он работает? 
Это фонд или некоммерческое партнерство?

- Это некоммерческая организация — фонд при Со
юзе грузин в России. Мы объявили о нем 27 сентября. 
Сейчас выходят нормативные документы. Фонд обра
зован в рамках начатой нами недавно программы «XXI 
век без беженцев». Мы соберем базу данных о всех 
беженцах, чтобы понять, кто в чем нуждается, у кого 
какие проблемы, чтобы помощь была целевой.

- Сложно было его зарегистрировать?
- Нет. Фонд ведь не ставит цели зарабатывать: рос

сияне будут жертвовать на помощь беженцам. С нача
ла года мы откроем расчетный счет.

- Какой размер может быть у фонда и выплат?
- Союз грузин уже не первый год оказывает помощь.

В основном это средства на похороны и материальная 
поддержка. Можно сказать, что это будет «грустный 
фонд». Представляете, до сих пор взрослые люди могут 
жить совсем без документов и их после смерти просто 
негде хоронить. По закону им могила не положена.

- Как люди вас находят?
- Мы - общероссийская организация, вряд ли есть 

хоть один грузин, который о нас не знает - будь то 
Россия или [рузия, если есть проблемы - обращаются 
или в приемную, или в отделения в регионах. Стара
емся помочь всем, хотя, когда просят денег, смотрим, 
кому они нужны больше - есть некоторая финансовая 
квота, и мы стремимся в нее уложиться.

- Есть ли проблема беженцев в этом году, ждете 
ли обращений за помощью в следующем?

- С беженцами у нас сразу несколько проблем: юри
дически беженцев у нас нет, есть временные пересе
ленцы из Абхазии, которые вынуждены были покинуть 
Родину во время страшных событий 1992 года. Только 
5-7 человек получили официальный статус беженца, а 
остальным переселенцам ежегодно визы продлева
лись. Но после разрыва дипотношений эта практика 
прекратилась, новые визы не выдаются. Всего из Аб
хазии бежало тогда 300 тыс. человек, часть из них - 
примерно 70 тыс. - переехала в Россию. Некоторые 
получили российское гражданство, а остальные ока
зались в ловушке: Грузия их не принимает, а Россия 
визу не продлевает. Сейчас мы активно занимаемся 
этой проблемой, обратились к руководству России.

- Руководство, это —  кто?
- Разные инстанции. Вторая проблема возникла у 

российских граждан с грузинской фамилией. Они не 
могут попасть в Абхазию, посетить могилы родствен
ников, а порой есть необходимость похоронить своих 
близких на семейном погосте. Их просто не пропуска
ют пограничники. Это самая обыкновенная фильтра
ция. И третья проблема -  в Гальском районе прожива
ет большое количество грузин, для которых закрыта 
граница, у них нет паспортов, они не участвуют в вы
борах. Люди живут почти что натуральным хозяйством. 
Нам бы хотелось навести мосты с ними.

- Вы советник мэра Москвы Юрия Лужкова. Может, 
через него можно было как-то решить вопрос с гра
ницей?

- Юрий Михайлович был в Абхазии в эту субботу. 
Обратиться можно и через него, но у меня другой ста
тус : я советник по бизнесу, а не по политике.

- Есть ли у вас в Союзе традиция собираться вмес
те на праздник или мероприятие?

- В основном - это православные праздники. Собира
емся в церкви на Большой Грузинской, а отмечаем уже в 
офисе Союза. Последний раз вместе отмечали годов
щину молодежного крыла Союза. Оно было создано по 
поручению двух патриархов: Католикоса-Патриарха всея 
Грузии Святейшего и Блаженнейшего Илии Второго и 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

- То есть, он не только на Украину ездил, он еще и с 
Грузией хочет нормальные отношения установить?

- Да, мы говорили с патриархом Нириллом о раз
ном, в том числе - о возможности его встречи с право
славной молодежью —  выходцами с Кавказа. Мы не 
делили молодежь по национальности, это и грузины, 
и русские, и абхазцы и осетины. Решили, что мы эту 
встречу проведем, а Патриарх Кирилл запланирует 
поездку в Грузию. Она состоится в конце 2010 года — 
начале 2011 года, ведь у него - сложный график, он 
должен посетить все православные страны.

- А вы как бизнесмен хотели бы вложиться в Абха
зию?

- Абхазия - моя Родина! Но вот так прямо взять и 
купить что-то там, то к этому душа не лежит, а вот 
если говорить о восстановлении храма, то да, хотел 
бы... Каждый православный должен вносить свою леп
ту в благое дело. Тем более, что в регионе наблюдает
ся исламизация.

- А сами часто в Грузию ездите?
-Давненько там не был (смеется). У  меня там роди

тели, брат с семьей, родственники. Созваниваемся ча
сто. Я родителей три года не видел, хорошо хоть по 
Skype можно позвонить: поговорить и друг на друга 
посмотреть.

- А семья, дети...
- Да, дети ездили, смотрели семейный дом, пови

дались с родственниками. Я еще помню, как отец стро
ил этот дом, там до сих пор все родные собираются. А 
вот с языком — беда. Дети уже москвичи, все понима
ют, но говорят с трудом.

- Как же так, неужели негде грузинский в Москве 
выучить?

- Грузинские власти почему-то решили несколько 
лет назад продать площади культурного центра на 
Новом Арбате. Руководитель Грузии сказал, что для 
него нет проблемы, кто в России посол. Это неслож
ная задача. Вот и центр не понадобился. Шутка ли, я 
лично ремонтировал грузинское посольство пять лет 
назад! Ну, а грузинский сейчас в Москве можно выу
чить -  у  нас в Союзе открылись бесплатные курсы, при
ходите, наши двери открыты для всех!
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Международный день защиты детей 
и Всемирный день ребенка

зование, равенство, а также на защиту 
от различных угроз” - говорится в пресс- 
релизе, написанном на английском и ки
тайском языках и подписанном генсеком.
Не упустить шанс

"20 ноября исполняется 20 лет со дня 
принятия Конвенции о правах ребенка. 
Однако нельзя говорить о детских про
блемах лишь в этот день, а следует ис
пользовать этот шанс, чтобы уделить 
проблемам детей еще больше внимания" 
- сказала на днях исполнительный дирек
тор /директор-распорядитель/ Детского 
фонда ООН /ЮНИСЕФ/ Энн Венеман в 
эксклюзивном интервью агентству Синь- 
хуа.

Конвенция о правах ребенка -  это, по 
сути, первый международный договор о 
защите прав детей, имеющий юридичес
кую силу. И на протяжении двух десят
ков лет он исправно выполняет свою 
функцию, оберегая ребят, заботясь об их 
образовании и благополучии.

Э. Венеман является пятым по счету 
исполнительным директором ЮНИСЕФ 
Она посетила более 60 стран, ознакоми
лась с положением детей, пострадавших

Китай достиг большого прогресса в об
ласти сокращения смертности среди ре
бят младше 5 лет, в укреплении системы 
образования детей. ЮНИСЕФ и впредь 
будет поддерживать с Китаем тесные 
связи.

Остановившись на разработанной 
агентством Синьхуа и ЮНИСЕФ симво
лике общественно-полезных мероприя
тий и международной прямой трансля
ции в рамках Всемирного дня ребенка, 
Э. Венеман выразила агентству Синьхуа 
благодарность за приложенные усилия, 
отметив, что Синьхуа, подчеркивая важ
ность детских проблем, уделяет большое 
внимание данному вопросу, а это идет 
на пользу всему миру. "Дети - наследни
ки нашего мира, и мы должны вклады
вать в детский вопрос средства, чтобы 
дети унаследовали более прекрасный 
мир и были бы полностью готовы при
нять его в свои руки" - отметила испол
нительный директор ЮНИСЕФ
Десять больших проблем детства

Агентство "Синьхуа" и авторитетная 
исследовательская компания "Nielsen 
Company" совместно опубликовали в

шек, сексуальные контакты до достиже
ния совершеннолетия, интернет-зави
симость, детское ожирение, нехватка 
продуктов питания, дистрофия и отста
лость сферы педиатрической медицин
ской помощи.
Говорят дети

Что тебя больше всего беспокоит в 
процессе учебы? Этот вопрос был задан 
ребятам разных стран. Послушаем их от
веты.

"Каждый раз, когда учитель сообщает 
о результатах экзаменов, у меня громко 
стучит сердце, так как я боюсь, что про
валила экзамен" - призналась 8-летняя Ло 
Си из Шанхая, Китай.

"Мне трудно понять многие абстракт
ные термины',' - сказал 12-летний Бенбен 
из Лиссабона, Португалия.

"Больше всего меня беспокоит мате
матика, так как я не могу запомнить таб
лицу умножения, это трудно не только 
для меня, но и для всех моих товарищей"
- рассказала 8-летняя Мардина из города 
Витербо, Италия.

"В школе я шалю, поэтому меня все
гда беспокоит низкая оценка за дисцип
лину" -доверительно сообщает 11-лет- 
няя Лейла из Тегерана, Иран.

"Меня больше всего беспокоят сведе
ния об успеваемости в конце семестра, 
я очень волнуюсь, ожидая результаты эк
заменов", - ответил 9-летний мальчик 
Махи из Тебриза, Иран.

"Я боюсь, что если я буду плохо учить
ся, то меня отстранят от должности ста
росты. Если я останусь старостой в 4 клас
се, то я буду старостой 4 года подряд" - 
говорит 8-летняя Ли Цзыжо из провин
ции Шаньдун, Китай.

"Я не люблю уроки рисования. Каждый 
раз я не довольна своими работами" - 
сказала 12-летняя девочка Элизабез из 
Стокгольма, Швеция.

А вот еще детские откровения.
«После звонка, сообщающего об окон

чании уроков, я прощаюсь со своими то
варищами и иду домой, где повторяю 
алфавит, играю на пиано и учу наизусть 
таблицу умножения».

«Уже стем нело, и начался мульт
фильм. но я, сидя за столом, заваленным 
книгами, слушаю, как идут часы. Я боюсь t 
вспоминать тот момент, когда учитель 
сообщил результаты экзамена и достал 
из сумки свидетельство о моей успевае-

от стихийных бедствий, вооруженных 
столкновений и заболеваний. ЮНИСЕФ 
в течение многих лет активно укрепляет 
сотрудничество с правительствами, 
Организациями по защите детей, непра
вительственными организациями стран 
мира и другими структурами ООН, все
мерно содействуя выполнению Конвен
ции о правах ребенка.

По словам исполнительного директо
ра ЮНИСЕФ, до и после 20 ноября сего 
года по всему миру пройдет более 160 
мероприятий, что свидетельствует об 
активной работе конвенции, о том, ка
кое важное значение придается детским 
проблемам.

ЮНИСЕФ был создан в 1946 году. С 1950 
года он прилагал немало усилий по ре
шению вопросов питания, заболеваний 
и образования детей. В последние годы 
расширяется работа ЮНИСЕФ в таких 
сферах, как жизнеобеспечение, разви
тие и защита детей.

Э. Венеман подчеркнула, что ЮНИСЕФ 
обращает пристальное внимание на то, 
как глобальный финансовый кризис от
разился на детях, на их питании, образе 
жизни. Некоторые вынуждены были бро
сить учебу из-за материальных затруд
нений их семей, другие занимаются по
прошайничеством или используются в 
качестве дешевой рабочей силы.

Коснувшись влияния климатических 
изменений на здоровье детей, она зая
вила, что они особенно сказались на де
тях из наиболее незащищенных семей.

Э. Венеман, многократно посещавшая 
с визитами Китай, высоко оценивает со
трудничество Китая с ЮНИСЕФ, который 
имеет в этой стране свое представитель
ство, вместе с китайским правитель
ством решает наиболее важные вопро
сы, связанные с благополучием детей.

Пекине "Исследовательский доклад о 
жизни и развитии детей" Обследование 
было проведено в рамках Всемирного 
дня ребенка одновременно в семи стра
нах мира: США, Великобритании, Ниге
рии, ЮАР, Индии, Польше и Бразилии.

Согласно его итогам, существуют 10 
главных проблем, оказывающих негатив
ное влияние на несовершеннолетних: 
увеличение числа безнадзорных детей, 
увеличение количества детей из мало
обеспеченных семей, наркозависимость, 
жестокое обращение с детьми, внебрач
ная беременность среди молодых деву-

мости. Я не смогу досмотреть в глаза 
людям, возлагающим на меня большие 
надежды».

«Дорогие родители, я очень хочу, что
бы вы знали, как я стараюсь. Но вместе с 
тем я хочу знать, будете ли вы меня по- 
прежнему любить, если я не смогу оп
равдать всех ваших ожиданий».

Жэнь ЖУЙЭНЬ 
Автандил Отинашвили 

Фотограф: Лю Лихан 
Тбилисское бюро Агентство 

"Синьхуа"

Международный день защиты детей 
и Всемирный день ребенка были учреж
дены мировым сообществом в целях 
обеспечения законных прав детей.

Международный день защиты детей 
был учрежден Международной демок
ратической федерацией женщин. Виюне 
1942 года, во время Второй мировой вой
ны, германские фашисты расстреляли 
140 мужчин старше 16 лет и всех мла
денцев в одной из деревень Чехии. Всех 
женщин и 90 детей под конвоем отпра
вили в концлагерь. Чтобы почтить память 
погибших в годы войны детей и защитить 
права выживших, в апреле 1950 года Ис
полнительный комитет Международной 
демократической федерации женщин 
провел в Москве совещание, одобрив 
резолюцию, которая призывает мировое 
сообщество защитить детей от угрозы 
войны, сократить военные расходы, а так
же увеличить средства на нужды обра
зования и здравоохранение детей.

14 декабря 1954 года Генеральная Ас
самблея ООН одобрила резолюцию 836 / 
IX/ в которой рекомендовала всем стра
нам ввести Всемирный день детей. ГА 
предложила отмечать этот праздник в 
той форме и в тот день, которые каждое 
государство признает целесообразным. 
20 ноября 1959 года была принята Декла
рация прав ребенка, а в этот же день 1989 
года - Конвенция прав ребенка. Документ 
закрепляет различные права ребенка, в 
том числе право на существование, пра
во на всестороннее развитие, право на 
защиту от различных угроз, а также пра
во на участие в семейной, культурной и 
социальной жизни. С 1990 года ООН на
чала ежегодно 20 ноября устраивать ме
роприятия в честь принятия упомянутых 
документов.

Международный день защиты детей 
и Всемирный день ребенка преследуют 
единую цель - содействовать защите де
тей, улучшению их благополучия и по
вышению уровня образования. По ини
циативе ООН и ряда других мировых орга
низаций все страны также учредили свой 
День ребенка или День защиты детей. 
Большинство государств ежегодно уст
раивает различные мероприятия, посвя
щенные этим праздникам. 23 декабря 
1949 года правительство КНР приняло 
постановление, решив объединить в 
один празднин Международный день за
щиты детей и китайский День ребенка.
Паи Ги Мун призывает 
к обеспечению  
благополучия детей

Генеральный секретарь ООН Пан Ги 
Мун призвал к обеспечению благополу
чия детей во всем мире. Об этом гово
рится в пресс-релизе, распространен
ном штаб-квартирой ООН в преддверии 
Всемирного дня ребенка и 20-й годов
щины принятия Конвенции о правах ре
бенка.

"Дети - наше будущее. Мы должны 
обеспечить их права на здоровье, обра
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Атас, Ебралидзе идет!

Помню, как м аленького сы ниш ку 
моей племянницы, эдакого сорванца, 
урезонивали одной ф р а зо й : «Пере
стань , не то патруль придет!»

Слово «патруль» действо вало  на 
него безотказно.

В последнее врем я такой «стра
шилкой» стало  им я одного нашего 
зем ляка . Как услы ш ат: «Александр 
Ебралидзе», так  в один голос заво
дят -  не надо, только не он!

Но чем же, спраш ивается, стал так 
опасен это т человек? Ком у успел он 
дорогу перебежать?

А л . Ебралидзе дороги никому еще 
не перебегал, хотя вполне сознатель
но собирается это сделать . Как- ни
как, в президенты страны м ети т. По
то м у и опасен стал .

И он упорно идет к цели. А одним 
из первых его ш агов на это м  пути 
стало создание Тбилисского ф и л и а 
ла им же возглавляемого Всемирно
го Конгресса народов Грузии.

П резентация этой общ ественной 
организации со сто ялась  в гостини
це «Шератон -Метехи-Палас» при уча- 
стии  представителей  общ ественно
сти , ж урналистов газет , радио и те 
левиден и я , а такж е  членов общ е
ственной организации «Ираклия II».

О днако, преж де чем пер ей ти  к 
подробностям  соб ы тия , целесооб
разно, на мой взгляд , коротко пред
стави ть  и самого А лександр а Ебра
л и дзе , с которым наши сограждане 
не знакомы ещ е столь близко .

Александр Ебралидзе - уроженец 
Батуми, в настоящ ее время прожива
ет в Санкт-Петербурге. Он - генераль
ный директор открытого акционерно
го общ ества «Талион», одновременно 
являясь председателем  Совета ди
ректоров акционерного коммерческо
го «Констанс -  банка». Напомним так
же, что он один из учредителей и пре
зидент международной общ ествен
ной организации «Всемирны й Конг
ресс народов ф узии», зарегистриро
ванной в А встр ии  в ф е в р а л е  2009 
года. Конгресс создан д л я  объедине
ния грузинских диаспор за рубежом 
в культурное, политическое и эконо
мическое пространство своей исто
рической родины с целью преобразо
вания [рузии при их активном учас
тии в современное, нейтральное, про
цветающ ее государство . Ш таб-квар
тира организации находится в Вене, 
а его ф илиалы  -  в Санкт-Петербурге, 
а теперь ещ е и в Тбилиси.

Открывая презентацию , директор 
Тбилисского  о тделен и я Конгресса 
Нана Д ж апаридзе обратила вним а
ние собравш ихся на два пустовав
ш их в президиуме м еста , предназна
чавш ихся, как вы яснилось , д л я  на
правлявш ихся на презентацию пред

с та в и тел ей  А . Е б р а л и д зе -А л е к са н 
дра Кинтарая и М арины [усевой. Од
нако наши хранители границ и на сей 
раз проявили высочайшую бдитель
ность, дав гостям «от ворот поворот». 
Тем сам ы м  ещ е раз подтвердив, что 
Ебралидзе  действительно  становит
ся «страш илкой», и это  отню дь не 
плод м оей  р азы гр авш ейся ф а н та 
зии. М ежду тем  оба делегата направ
л ял и сь  к нам с весьм а благородной 
м и сси ей  -  озвучить  нам ерение А л . 
Ебралидзе  учредить в [рузии совм е
стн о  с Сою зом  п и са те л е й  страны  
премию имени Давида Строителя, ко
торая будет пр исуж даться  лучш им  
л и те р а тур н ы м  п р о изведен и ям  на 
и сторическую  те м у . С п еш у такж е  
за м е ти ть , что разм ер эти х премий -  
25 ты с . лари - 1. 20 ты с . лари -  II и 15 
ты с . лари -  III прем ия , м о гу т  послу
ж ить весьм а неплохим творческим  
сти м уло м  д л я  всей нашей пишущей 
б р а ти и . У ч р е д и те л и  не заб ы ли  и 
ж урналисто в . П рем ия в 5 ты с . лари 
будет вручена том у, кто внесет весо
мый вклад  в популяризацию  отече
ственно й  и сто р ии , повы ш ение ее 
престиж а и развитие культурно-ис
торической мы сли.

Теперь о самой презентации. Боль
шая ее часть свелась  к пресс-конф е
ренции А . Ебралидзе с помощью ра
ди о связи  с Санкт-П етербургом , во 
время которой собеседник охотно от
вечал на вопросы ж урналистов . Вы 
лож у наиболее лю бопытные, значи
мые, на мой взгляд, несколько вопро
сов и ответов.

- Было известно , что вы лично со
б и р а е те сь  п р и ехать  на п р е зе н та 
цию. Скажите, почему не состоялась 
ваша поездка?

-Да, я должен был быть сегодня с 
вам и . Но после того , как в Грузию не 
впустили  моих пр едставителей , по
езд ку  приш лось отлож ить. Но тв е р 
до обещаю, что скоро обязательно  
появлюсь.

-Н ам ерены  ли  коо р дин ир о вать  
свои д е й ств и я  с оппозиционным и 
партиями?

-На сего дн яш н и й  д ен ь  никаких 
связей  с политическим и партиям и 
не поддерживаю.

-Кто из лидеров оппозиции вам 
наиболее симпатичен?

-Удо влетво р и ть  ваш е лю бопы т

ство  вряд ли сум ею , ибо, как я уж е 
зам е ти л , переговоров ни с кем  из 
них не веду. Однако м о гу  вы сказать  
мнение, что вся оппозиция управля
ется  из одного центра. И хотя все

лидеры , на мой взгляд , личности по
ложительные, но в целом -  это управ
ляем ая оппозиция.

-Согласно  ны не д ей ствую щ ей  у 
нас К о н сти туц и и , человек, не про
ж ивш ий в стр ан е  к м о м е н ту  выбо
ров одного  го да , не и м е е т  права 
бы ть избранны м  пр ези ден то м . Как 
д ум аете  р еш и ть  д л я  себя э т у  про
блему?

- З н ае те , я уж е обратился с соот
ветствую щ им  письм ом  к президен
т у . В се  сроки давно вы ш ли, а ответа 
от него все нет. Но м огу вас заверить, 
что буду д ей ство вать  согласно Кон
ституции .

-Как же вы м ож ете проводить про
русскую  п о ли ти ку  после то го , как 
русские нас бомбили?

- Во-первы х, это  политика не про
р усская , а про гр узи н ская . Во-вто
рых, во сстан о влен и е  до б р о со седс
ких о тн о ш ен и й  с велики м  едино 
верны м народом  -  велен ие  вр ем е
ни и р а зум а , а отню дь не п р о явле
ние р аб о леп и я . Ещ е  и ещ е раз по
вторю : я гр узи н , и в се , что я ни д е 
лаю , делаю  на благо м оей Грузии. В 
случ ае  прихода во в л а сть  м о им и  
приоритетам и б удут -  восстановле
ние территориальной  цело стно сти , 
устан о влен и е  норм альны х отнош е
ний с со се д н и м и  стр а н а м и , с о зд а 
ние н ей тральн о го  го суд а р ств а , о з
начаю щ его о тказ  от в ступ ле н и я  в 
военные блоки и отправки своих во
ен н о служ ащ их за пределы  страны , 
р азви ти е  взаим овы годны х отнош е
ний с СШ А и стр е м л е н и е  с та ть  пол
ноценны м  членов Евр о со ю за . И не 
через каких-то  10-20 л е т , а в значи
тельно  более короткий срок. Тут  же 
зам е ч у , что вы полнение  всей  этой  
програм м ы  рассчиты ваю  в д ва  о с
новны х периода . Первый -  в 3 м е 
сяц а , второ й  -  2-3 года.

И так , э то т  вечер в «М етехи  -Па- 
лас» со всей  о чевидностью  з а ф и к 
сировал создан и е  в Тбилиси  ф и л и 
ала В сем ирно го  Конгресса народов 
Грузии, скр еп лен н о е  твер д ы м  о бе
щ анием  А лександра Ебралидзе , не
см о тр я  на м ногие п р еп ятстви я , не
п р е м е н н о  п р и е ха ть  в Т б и л и си  и 
бы ть рядом  со своим и  сторонника
м и .

Гиви БАКРАД ЗЕ
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Батуми принял более полумиллиона туристов
атага Department of

Tourism агЛ Resorts

GmM§
Как сообщила представительница 

Д еп ар там ен та  тур и зм а  и курортов 
Аджарии Софико Николаишвили, по 
данным на 16 ноября 2009 года авто
номную республику уж е посетили 
501964 визитер а , что на 82 процен
та  п р евы ш ает число ви зитер о в  в 
2008 году и на 48 процентов -  в 2007 
году. По данным на 16 ноября 2008 
года число гостей Аджарии состави
ло 270358, а на 16 ноября 2007 года -  
338746.

Причем в нынеш нем году А д ж а 
рию п о сети ли  150152 иностранца, 
что п р евы си ло  на 110 процентов 
прош логодний показатель и на 36 
про центо в -  данны е 2007 года. В 
2008 году на 16 ноября Аджарию  по
с ети ли  71589 иностранцев, а в 2007 
году -  110375.

Е с ть  несколько причин, объясня
ющих э то т  р о с т . Развитие ту р и сти 
ческой инф растр уктур ы  в Адж арии 
несомненно содействует привлече
нию больш его  количества ту р и с 
тов . На днях, например, в Б атум и  на 
улице Горгиладзе77, о ткры лась ещ е 
одна новая гостиница - «Эра-палас». 
Цены в «Эра-палас» начинаю тся с

..•г», ,

Копите лари с «Популари»
П ресс-конф еренция с участи ем  

менеджмента торговой сети «Попули» 
заверш илась д л я  ж урналистов при
ятным сюрпризом.

Они не только получили подробную 
информцию о новом продукте «Попу
ли» - «Поп-Арт-карте», но и стали  ее 
первыми обладателями.

Новое, красочного дизайна приоб
ретение обещало м ассу привилегий: 
подарки, покупку товаров по снижен
ным ценам, участие в различных ак
циях. Пользуясь ею в сети  «Попули», 
можно зарабатывать и накапливать 
ценные очки, названные «популари». 
Если  сказать коротко, то «популари» 
позволяют вернуть часть потраченных 
в сети средств, сделав благодаря этим 
накоплениям новые приобретения, 
кстати , довольно известны х мировых 
ф и р м .

О деталях чуть попозже. Пока же 
поделюсь теми м ы слям , которые выз
вала у  меня «Поп-Арт-карта».

Мы привыкли к частому употребле
нию словосочетания «европейские 
ценности». А  ведь они включают, на
ряду с основополагающими принципа
ми, и элементарные характеристики. 
Такие, например, как европейский 
уровень торгового обслуживания.

Трудно переходить от «прелестей» 
уличной торговли на сам одельны х 
прилавках из картонных ящиков к ос
вещенным и по-медицински опрятным 
торговым залам с открытой выкладкой 
товаров широкого и качественного ас
сортимента. Но это придется делать, 
если  мы хотим стать  частью цивили
зованного мира.

Меня радует, что это т процесс не 
только начался, но и становится нео
братимым. В городах и поселках fpy-

150 лари и д л я  гостей  здесь  создан 
полный ком ф орт.

По сло вам  пр едседателя депар
там ен та тур и зм а  и курортов А дж а
рии Теймураза Д и асам и д зе , будет 
реализован проект классиф икац ии  
тураген тств , ресторанов и гостиниц, 
что должно о беспечить  повышение 
качества обслуж ивания тур и сто в . В 
это м  процессе пр и м ет участие  А с
социация тур и зм а  А дж ар и и .

В нынешнем году батумский порт 
пр и н ял  уж е  11 к р у и зн ы х  кораб- 
лей.Так.на б орту последнего из них - 
«Spirit of Adventure» находилось 340 
тур и сто в  из А нглии . Они в течение 
одного дня осм отрели  достоприм е
ч ательн ости  города, в первую оче
редь его старую  ч асть , я такж е Бо
танический сад , крепость Гонио, м у
зей , п р и сутствовали  на ф о л ьк л о р 
ном концерте.

В Батум и активно о сущ ествляет
ся процесс реабилитации его исто
рической части . Проект предусм ат
ривает во сстано вление старой час
ти  Батум и  по сохр ан ивш им ся кар
тинам  и эски за м  19 века .П ом им о
восстановления внеш него вида зда

'"Jf Г."- \

зии растет количество современных 
торговых объктов, которые начинают 
конкурировать с продуктовыми яр
марками под открытым небом.

«Попули», надо признать, был од
ним из-пионеров этого процесса. Во 
всяком случае эта торговая ф ирм а 
начала ф орм ироваться ещ е в 2001 
году в Тбилиси, где была создана пер
вая с е ть  магазинов по реализации 
продуктов питания и предметов быта.

Что, главное, растет конкуренция и 
м еж ду новыми торговыми сетям и . 
Ведь не случайно «Попули» прибегает 
к такому проверенному в меж дународ- 
ной торговой практике способу при
влечения покупателей, как бонус-кар
ты . Конечно, время покажет, насколь
ко это новвоведение эффективно и во
стребовано, а также насколько оно бу
дет способствовать превращению слу
чайного покупателя в постоянного и 
верного клиента. Однако, ф акт, что это 
движение в нужном направлении.

Обратил я внимание и на то, что 
«Попули» сегодня меняет свою страте
гию. Евгений Пичхая , основатель и 
генеральный директор «Попули», ска
зал , что прежняя стратегия была на
правлена на расширение сети , что и 
было достигнуто за прошедшее с 2001 
года врем я, когда был открыт первый 
магазин с е т и .

Сейчас «Попули» насчитывает 40 
современных объектов, рассчитанных 
на потребителей со средним и выше 
среднего достатка, причем не только в 
Тбилиси, но и в Кутаиси, Рустави, (ори, 
Батум и  и Сигнахи. Сегодня сеть  об
служ ивает до 100000 сем ей.

Ее иновационный характер, гово
рит исполнительный директор «Попу
ли» Арчил М еликидзе, подчеркивает

и централизованный характер управ
ления - наличие центрального склада, 
центра распределения, внутренней 
службы дистрибуции , системы  пря
мого снабжения без посредников.

Так что в настоящ ее время за брен
дом «Попули» сто и т крупная мульти- 
ф орм атная торговая сеть , включаю
щая «Попули»-супермаркеты, откры
тых круглосуточно, «Попули XL» и «По- 
пули-экспресс».

Все  это , считает Евгений Пичхая,

ний б уд ут  такж е отрем онтированы  
коммуникации.

И сторическая часть города пост
роена в конце XIX века, в период, эко
номического бума и прокладки пер
вого в мире неф тепровода Баку-Ба- 
т у м и , одними из инициаторов пост
ройки которого были братья Нобе
ли . История неф тяного  бума на Кав
казе отражена в экспозиции б а тум 
ского м узея их им ени .

Вообщ е в персп ективе вся и сто 
рическая часть города превратится 
в район со множеством бутиков , ба
ров, чайных и коф ейн .

Лицо Б атум и  -  Приморский парк, 
который за последние четы ре года 
увели чился  по своей протяж еннос
ти более чем в два с половиной раза 
и д о сти г 5 км ., простираясь сегодня 
по всей прибрежной полосе. Символ 
парка -  колоннада построена в 1934 
году. П родолж ается расш ирение и 
б л а го устр о й ств о  б ульвар а . Зд е сь  
созданы  все  усло вия д л я  отды ха: 
различны е аттракц ионы , сп о р ти в
ные площ адки , теннисны е корты , 
ш ахм атны й павильон, бунгало, ди с
котеки.

позволило переити к новой стратегии, 
ориентированной на покупателя, на 
полный учет его потребностей и со
вершенствование сервиса.

Были произнесены и слова -  «Поку
п ател ь-сам о е  ценное для нас!»

Не буду сейчас разбираться, на
сколько они соответствую т реальнос
ти . Главное, что они были произнесе
ны. Значит, на сам ом  деле что-то м е
няется, появляется новый вектор в тор
говом обслуживании нашего населе
ния -  очень важный и существенный.

Усиливающаяся конкуренция со

здает новые реальности -  положитель
ные изменения необратимы не только 'п 
в плане качества обслуж ивания, рас
ширения ассортимента и повышения 
качества предлагаемых продунтов, но 
и снижения цен.

Не случайно, глава службы по свя- > 
зям с общественностью «Попули» Лика 
М икаутадзе зам етила, что с 1 ноября 
в магазинах сети  выставлено до 500 
наименований продуктов, приобрести 
которые можно только здесь по конку
рентным ценам.

Глава службы маркетинга «Попули» 
Сандро Л ом тадзе говорит, что новая 
карта -  внутреннего пользования, у нее 
нет кредитного назначения. Это -  кар
та накопления, на которую начисляют
ся призовые очки -  «популари», в за
висимости от суммы покупок, сделан
ных в магазинах сети . На каждые 10 
лари начисляется одно очко. Облада
тель  «Поп-Арт-карты» получает ката
лог подарков фирм ы  «Villeroy & Boch», 
которые он может выбрать в обмен на 
накопленные «популари».

IFC помогает
шяшяшяшяшшяшяяншяшяшшшяшяяяншшшявшяшяяяшшшшяшшяявяошшяяшшшшшшяяшшшшшшш
грузинским компаниям

Член группы Всем ирного  банка -  
Международная финансовая корпора
ция IFC провел в Тбилиси однодневный 
семинар для членов наблюдательных 
советов грузинских компаний и бан
ков. Его цель -ознакомитьчленов пра
вящих органов с лучш ей международ
ной практикой деятельности в услови
ях экономического спада. Это поможет 
им свести  до миним ум а последствия 
кризиса и сохранить тенденции ста

бильного развития.Данная инициати
ва -  часть работы IFC по реагирова
нию на полномасштабный кризис.

IFC продолжает свою инвестици
онную деятельность в секторах, им е
ющих особое значение д л я  достиже
ния стабильного развития.

В период кризиса управляю щ ие 
органы компаний должны управлять 
им . Э то  -  ответственная задача. По
этом у IFC и начала специализирован

ную тренинг-программу, говорит Да
вид Карапетян, менеджер отдела кор
поративного управления IFC.

IFC -  единственны й международ
ный и н с т и ту т , которы й обращ ает 
свое внимание непосредственно на 
частный сектор , который является  
движущ ей силой стабильного разви

тия на развиваю щ ихся рынках. В м е
сте со Всемирны м банком М еждуна
родная финансовая корпорация доби
в ается  роста капитала, что уси ли т 
перспективу создания новых возмож
ностей д л я  лю дей, находящ ихся за 
чертой бедности в развиваю щ ихся 
странах.

Полосу подготовил Габриел Н АМ ТА Л А Ш ВИ Л И
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«Многие постсоветские страны имеют 
свои представления о том, как им нужно 
развиваться, но активное участие моло
дежи говорит о том, что пространство СНГ 
по-прежнему привлекательно», -  сказал 
Михаил Швыдкой, специальный предста
витель Президента РФ по международ
ному культурному сотрудничеству

«Да, сегодня ЕС очень привлекателен 
для молодежи из постсоветских стран, 
там высокий уровень жизни, большое 
пространство для самореализации. Но 
не все так однозначно», -  заявил он.

Чиновник отметил, что нуда моло
дые люди захотят ехать впоследствии, 
зависит от России, насколько она смо  ̂
жет стать привлекательным рынком 
труда. «Сегодня есть проблемы, кото
рые важно решить: ряд вопросов миг
рационного законодательства, кроме 
того, мы заинтересованы не только в 
простом физическом труде бывших со
отечественников, но и в специалистах, 
интеллектуалах», - заметил Швыдкой.

«Я думаю, что даже при том, что наши 
«карты социальной жизни» хуже, чем в 
Европе и США, люди будут учить рус
ский язык»,-уверен он. «Тамдефицита 
кадров не будет, а в России с увеличе
нием темпов развития он будет расти 
что привлечет к нам молодежь из CHI»! 
-  считает чиновник.

«Я, в отличие от многих людей, пре
красно знаю, что люди учат русский язын 
не для того чтобы читать Пушкина в под
линнике, они учат русский язык пото
му, что они знают, что найдут потом ра
боту с русским языком или в России, 
а потом вечером будут читать Пушки
на», -  подчеркнул Михаил Швыдкой.

  «РИА Новости»

У РУБЛЯ ПРИБАВИЛОСЬ

МНЕНИЕ

Михаил Швыцной: 
«Мы заинтересованы не 
только в простом оэизЕГ 

ческом труде Рывших 
соотечественников»

Приток иностранного ка
питала, избы ток ликвиднос
ти и высокие цены на н е ф ть  
-  вот основные ф акторы  ук
репления рубля, наблю дае
мого в последние дни . Ана
литики прогнозируют сохра
нение этой тенденции. Граж

д а н а м  ф и н а н с и с ты  р е ко 
м ендую т хр ан ить  сб ер еж е
ния в р уб лях: проценты по 
рублевы м  вкладам  сейчас 
более привлекательные.

На российском  валютном 
рынке М МВБ продолжилось 
укрепление рубля. О ф и ц и 
альный курс евро , ус та н о в 
ленный ЦБ с 11 ноября, со 
стави л  43,07 рубля. О ф и ц и 
альный KyjDcjiorma^a упал на 
11,06 копейки -  до 2873 руб
ля.

С тар ш и й  э к о н о м и с т  ИК 
«Тройка Диалог» Антон Стру- 
ч ен евски й  в и д и т  главную  
причину укрепления россий

ской национальной валюты в 
притоке иностранного капи
тала в рам ках кла сси ч еско 
го carry  trade. Э то  операция, 
которая заклю чается в том , 
что инвестор заи м ствует ка
питал в стр ан е , где низкая 
процентная ставка , в данном 
случае в СШ А, Японии, - по
я сн я е т  Струченевский . -  А 
инвести р ует ту д а , где про
центны е с та в к и  вы ш е» . В 
данном случае Россия отно
си тся  к с тр а н ам , куда в к л а 
д ы в а ть ся  вы годно . К ром е 
того , говорят эксп ер ты , до 
полнительным плюсом инве
стиций в Россию  я в л я е тся  
м иним альны й р и скд ев ал ь- 
вации , п о ско льку  цены на 
н е ф ть  высоки.

«В последние дни мы на
блю даем  р о ст а п п е ти та  к 
риску со стороны  и н весто 
ров, возобновивш их вложе
ния в р азвиваю щ иеся рын

ки, в том  числе и в Россию», ноября цена 
- подтверж дает главный эко- бивалютной 
ном ист D eutsche Bank в Рос- « к о р з и н ы »  
сии Ярослав Л исоволик. Не- упала до са- 
резиденты , приходя на фон- мого низкого 
довый рынок и, покупая руб- в э то м  году 
левые активы, способствую т ур о вн я . Б и 
укреплению  р убля . Нэпом- в а л ю т н а я  
ним, что ставка реф инанси- к о р з и н а  
рования в Р о сси и , по кото- (0,55 долла- 
рой ЦБ кр еди тует банки, со- ра и 0,45 
с та в л я е т  9 ,5 % . В то же вре- евро) начала 
м я , наприм ер , в Норвегии торги  вбли- 
ее разм ер  равен 1 ,5% , в Ав- зи о тм е тк и  
стр али и  - 3 ,2 5 % , в С Ш А -  о т 3 5 ,2  р уб л я , 
0%  до 0 ,2 5 % , в К а н а д е  - н о уж есп ус- 
0 ,25% , Я п о н и и - 0 ,1 % , Евро- тя  20 м и н ут 
с о ю з е - 1 % . п о сле  нача-

В краткосрочной перепек- л а  т о р го в  
тиве рубль будет укреплять- корзина по- 
ся , полагают аналитики. Под- д е ш е в е л а  
держ ку российской валю те до  3 5 ,1 5 2 5  
о каж ут не то л ько  вы сокие рубля, 
цены на н еф ть , но и ослабле
ние доллара к евро и другим Окончание 
основным валю там мира. 10 на стр. 2

РАННЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ «ГАЗОВОЙ ВОЙНЫ-
Российское Министерство энергети

ки передало Еврокомиссии меморан
дум о механизме раннего предупрежде
ния рисков в сф ере  энергетики. Речь 
идет о совместных действиях в случае 
перебоев с поставками российских 
энергоносителей в Европу, в том числе 
по вине транзитных стран. Помимо по
пытки улучшить энергодиалог с ЕС, до
кумент преследует еще одну цель -  не 
дать возможности президенту Украины 
Виктору Ющенко развязать очередную 
газовую войну с Россией.

В М инэнерго России  заявляю т о 
готовности подписать м ем орандум  
на с а м м и те  Р о сси я— Евр о со ю з в 
Стокгольме.

Д окум ент, представленны й евро
пейцам, определяет понятия «чрезвы
чайной ситуации» и «механизм а ран
него предупреждения». В нем пропи
саны действия сторон в случае пере
боев с поставками энергоресурсов из 
России в Европу.

«Чрезвычайная ситуация» в докумен
те определяется как значительное отк ло- 
нение от объемов транспортировки, 
транзита, хранения, распределения и 
потребления энергоресурсов, опреде
ленных нормами международного пра
ва и двусторонними договоренностями 
между Россией и Евросоюзом. Пропи
санный в меморандуме «механизм ран
него предупреждения» означает комп
лекс мер для опережающей оценки воз
можных проблем и рисков, связанных с 
поставками и спросом на энергоресур
сы, и оперативное реагирование в слу
чае угрозы возникновения чрезвычай
ной ситуации.

В этом  м еханизм е основной упор 
делается на двусторонние отношения 
России и ЕС в сф е р е  энергоснабж е
ния. Согласно д о кум ен ту , позиция 
стран-транзитеров может учитывать
ся , но только при согласии  на то по
ставщ ика и потребителя.

Документ носит в большей мере дип
ломатический, чем технический харак
тер. Что делать, к примеру, если выяс
нилось, что Украина не заплатила за газ 
и начала несанкционированный отбор 
чужого топлива, а Россия в ответ при
крутила вентиль?

контракты на покупку российского газа 
и его транзит в Европу. Претензии 
Ющенко к этим контрактам. Во-первых, 
надо пересмотреть прописанные в кон
трактах завышенные, с его точки зрения, 
закупочные объемы газа, уменьшив их 
вдвое. Вторым условием является пе
ресмотр ставки транзита и ее увеличе
ние с нынешних 17 доллара до 2,6-2,8 
доллара за прокачку 1000 кубометров 
газа на 100 км. В-третьих, Ющенко счи
тает, что в действующих контрактах обя
занности украинской стороны зафикси
рованы более жестко, чем российской.

Если Москва отключит Украине газ -  
это может сыграть на руку Ющенко. 
Имеющий низкий рейтинг действую
щий президент Украины может в этих 
условиях сплотить свой электорат про
тив искусственно созданного им врага 
-  России.

Теоретически новая газовая война 
между Украиной и Россией могла уже 
начаться. 9 ноября был последний 
срок оплаты Украиной за российский 
газ, потребленный в октябре. Лиш ь в 
самы й в последний м ом ент украинс
кая сторона рассчиталась . Причем 
представители президента Украины 
утверждали, что никаких препятствий 
оплате за российский газ их ш еф  вов
се  не чинил. Но немаловажную роль, 
вероятно, сыграла позиция Брюсселя! 
Глава Евро ком иссии  Ж озе-М ануэл 
Баррозу позвонил по телеф ону Ющен
ко и попросил его не блокировать оп
л а ту  российского газа. Он напомнил 
президенту Украины, что его страна 
является не только покупателем, но и 
транзитером российского газа в Евро
пу, и граждане европейских стран не 
должны страдать от возможных сры 
вов поставок энергоносителей.

Теперь, даже если Евросоюз не при
м ет в полном объеме российский м е
морандум о механизме раннего предуп
реждения в сф ер е  энергетики, само 
появление этого документа будет играть 
на руку России, так как она пытается 
разделить с Европой риски, связанные 
с транзитом газа через Украину.

Олег М И ТЯ ЕВ ,  эконом ический
обозреватель «РИА Новости»

Но, возможно, именно дипломати
ческий характер документа заставит 
Украину платить за газ. В последнее 
время Евросоюз является одним из 
главных кредиторов украинской эконо
мики. Власти ЕС способны надавить на 
президента Украины Виктора Ющенко, 
что они и продемонстрировали в про
шедший уик-энд.

Новая украинско-российская газовая 
война на этот раз может быть спрово
цирована борьбой на президентских 
выборах на Украине, намеченных на 17 
января 2010 года, [азовые контракты с 
Россией уже стали разменной монетой 
в борьбе за кресло президента Украи
ны, идущей Ющенко и премьер-мини
стром Юлией Тимошенко.

Дошло до того, что в конце октября 
Тимошенко позвонила по телефону пре
мьер-министру России Владимиру Пу
тину, заявив, что Ющенко не позволяет 
ей расплатиться за российский газ, по
требленный Украиной в октябре.

В ответ на это неделю назад украинс
кий президент Ющенко потребовал от 
своего правительства пересмотреть



ПРОБЛЕМОЙ МОНОГОРОДОВ ЗАЙМЕТСЯ ПРЕЗИДЕНТ
С е й ч ас , по данны м  

М и н и стер ств а  р е ги о 
нально го  р а зв и ти я , в 
России насчиты вается 
460 моногородов. Моно
города -  это поселения, 
организации и жители 
которых не способны соб- 
ственны ми силам и  бо
роться с рисками внеш
ней среды , наприм ер, 
падением спроса на про
дукцию. В таком городе 
есть одно или несколько 
промпредприятий, где 
работает не менее чет
верти экономически ак
тивного населения и бо
лее половины объема 
промпроизводства дают 
предприятия, технологи
чески связанные меж ду 
собой. При этом  не м е
нее 20% налоговых дохо
дов м ун и ц и п альн о го  
бюджета поступаю т от 
таких предприятий.

Нижний Тагил Сверд
ловской области -типич
ный пример моногорода. 
Как рассказал на круг
лом столе в РСПП зам г
лавы городской админи
страции Нижнего Тагила 
Ю рий К узн ец о в , до ля 
крупных металлургичес
ких и машиностроитель
ных производств в объе
ме отгрузки продукции в 
городе составляет 73% , 
на эти х заводах работа
ет 26%  жителей, и имен
но эти предприятия дают 
35%  доходов бю джета 
города.

М инрегион предста
вил в РСПП план реше
ния проблемы моногоро
дов. Трансформировать 
эти города федеральные 
власти  собираю тся по 
трехступенчатой систе
ме. Первый шаг государ
ство ж д е т  от бизнеса , 
пояснил глава департа
м ен та  м о ниторинга и 
оценки эф ф екти вн ости  
д еяте л ьн о сти  органов 
госвласти  М инрегиона 
Андрей Нещадин. Имен
но представители  би з
нес-сообщества совмес
тно с муниципалитетами 
должны выработать про
грамму модернизации 
конкретного города и оп
ределиться с источника
ми инвестиций. Затем  
эти предложения будут 
рассмотрены на регио
нальном уровне. Власти 
с уб ъ е к та  долж ны  р е
ш и ть , какие ср е д ств а  
м огут быть получены «по 
имею щ имся уже ф е д е 
ральным целевым кана
лам». Финальная стадия 
обсуждения будет прохо
дить в Минрегионе. «Си
сте м а  частно-государ
ственного партнерства -

это  ключ ко 
всем пробле
мам моного
родов»,-уве
рен А ндрей  
Нещадин.

Н а п о м 
ним, что Ми
нэкономраз
вития по по
ручению пра- 
в и т е л ь с т в а  
также разра- 
б а т ы в а е т  
п р о гр а м м у  
реструктури
зации моно
городов и градообразую
щих предприятий. Прав
да, как заявила в конце 
октября глава министер
ства Эльвира Набиулли- 
на, сп ец и альн ы е  про
граммы реструктуриза
ции понадобятся не бо

лее чем для 20 моногоро
дов. «Другие города либо 
имеют собственные пер
спективы развития, либо 
находятся рядом с насе
ленными пунктами, где 
развитие возможно», - 
сказала она в интервью 
The Financial T im es.

Международный опыт 
помощ и моногородам 
предусматривает четы
ре варианта, говорит ди
ректор Проекта по устой- 
чивом у развитию  Гло
бального договора ООН в 
России Александр Бим. 
Некоторые градообразу
ющие предприятия уда
е тся  д и в е р си ф и ц и р о 
вать с помощью креди
тов, и заводы начинают 
выпускать более востре
бованную  продукцию . 
Второй вариант-закры 
тие градообразующего 
предприятия и создание 
нового бизнеса, что воз
можно только при при
влеч ен ии  с то р о н н и х  
средств . Если  найдутся 
«огромные инвестиции», 
то возможно превраще
ние моногородов в горо- 
да-спутнини более круп
ных, объяснил Александр 
Бим. Если ни один из пе
речисленных вариантов

реализовать не удастся, 
то деятельность градооб
разующих предприятий 
сворачивается, а жители 
переселяю тся в другие 
регионы.

Вариант переселения 
жителей моногородов на

другие территории глава 
Минрегиона Виктор Ба
саргин отвергает, назы
вая слишком затратным. 
Э льви р а Н аб иулли н а 
также говорила, что «в 
принципе это возможно, 
но пока у нас нет таких 
проектов».

Пока чиновники наде
ются на прямую ф инан
совую поддержку моно
городов из бюджета. В 
2009 году на эти  цели 
было потрачено 10 млрд 
рублей, говорит зампред 
Совета Федерации Свет
лана Орлова. В бюджете 
на 2010 год снова заложе- 
ны 10 млрд рублей на 
прямую поддержку моно
городов и еще 10 м лр д - 
в виде госгарантий по 
кредитам. В перспективе 
должна бы ть подготов
л е н а  Ф Ц П , в р ам ка х  
которой  п л а н и р уе тся  
п р и в л е ч ь  1 00  м л р д  
рублей  на о сно ве  час
тн о -го судар ствен н ого  
п ар тн ер ств а .

Но этого явно не дос
тато ч н о . Н еоб ходим о  
развивать малый и сред
ний бизнес, чтобы у на
селения была возмож
ность альтернативного 
тр удо устр о й ства , при

влекать ин
весторов, в 
новые проек
ты, полагают 
в М ЭРЗамг- 
лавы Минп- 
р о м т о р г а  
С т а н и с л а в  
Наумов глав
ной пробле
мой моного
родов счита
ет не пробле
му безрабо
тицы , а о т
с у т с т в и е  
квалифици

рованных кадров, и при- 
зы в а е т  б и зн е с м е н о в  
«вложиться в стажиров
ки за границей» и в дру
гие методы повышения 
квалиф икации специа
листов в моногородах.

Надежда чиновников 
на то , что бизнес станет 
вкладывать средства в пе
репрофилирование гра
дообразующих предпри
ятий и переобучение кад
ров, может не оправдать
ся. «Почему государство 
рассчитывает на бизнес 
как на кошелек с деньга
ми?», - возмущается зам
пред комитета РСПП по 
промышленной политике 
и регулированию есте 
ственных монополий Вла
димир Рудашевский. Не 
секрет, что сам бизнес в 
кризис оказался в слож
ной ситуации, прибыль 
большинства компаний 
резко сократилась и пер
вое, отчего предпринима
тели решили отказаться, 
были именно инвестпро
екты. Кроме того, инвес
торы приходят в регион 
только  после того , как 
го с у д а р с тв о  с о з д а е т  
и н ф р астр уктур у , напо
м инает замгендиректо- 
ра М е ж д у н а р о д н о го  
центра развития регио
нов Олег Столяров.

Рассчитывать на ини
циативность самих жите
лей моногородов, кото
рые вдруг за хо тя т  за 
няться малым бизнесом, 
тоже сложно. По мнению 
ректора Уральского госу
дарственного экономи
ческого  ун и в е р си те та  
Михаила Федорова, одна 
из главных проблем зак
лючается в том , что боль
шинство жителей моно
городов не готово зани
м а тьс я  п редприним а
те л ь ств о м . «Основная 
масса людей - люди со
циализма. Они элем ен
тарно не знаю т, с чего 
начать свое дело», - гово
рит ректор. Кроме того, 
вряд ли квалиф ициро
ванный м еталлург или 
машиностроитель, кото

рому уже сократили или 
не платят зарплату, име
ет средства на открытие 
маленькой пекарни или 
кафе, а кредиты дорогие. 
Да и платежеспособный 
спрос в м о но горо дах 
весьма ограничен.

Проблемой моногоро
дов в ближайшее время 
будут заним аться  пер
вые лица государства . 
Эту тем у затронул прези
дент Ро ссии  Д м итрий  
М едведев в послании 
Ф едер альн о м у Собра
нию. «Э то , навер ное , 
один из самы х сложных 
вопросов в текущ ей си
туации, с учетом очень 
н е га ти в н о го  в о зд е й 
ствия , которое кризис 
оказал на города, где су
ществуют одно или два 
крупных предприятия», - 
заявил он.

Проблема моногоро
дов типична не только 
для России. В мировой 
практике уженакоплено 
достато чно  прим еров 
реш ения этой пробле
мы, как удачных, так и не 
очень, говорит Евгений 
Калюжный, партнер ком
пании «БДО Юникон».

Так, в английском город 
К астл ф о р д е  с 19 века 
работали три ш ахты , ко
торые в 1990-х годах были 
закрыты. О фициальная 
безработица оказалась 
на уровне 20% . (ород с 
40-тысячным населени
ем спасло то, что в нем 
раб отала ф а б р и к а  по 
про изво дству одежды 
B u rb erry . К ром е то го , 
правительство  немало 
сделало д л я  возрожде
ния города. Сейчас по
близости от Кастлфорда 
р аб о тает крупнейш ая 
крытая снежная трасса, 
куда приезжают сноубор- 
дисты  со всей Европы. 
Также доход жителям го
рода приносит электро
станция Ф ерриб ридж , 
построенная неподалеку

Долгое время Бирмин
гем был вторым городом 
после Лондона по эконо
мическому развитию в 
В ел и ко б р и тан и и . Это  
был моногород, ориенти
рованный на один сектор 
экономики - сборку авто
мобилей. С закрытием 
м а ш и н о стр о и тельн ы х 
комплексов четверть на
селен и я о стал ась  без 
работы, (ород оказался в 
ужасном состоянии: вы
ро сла п р е с ту п н о с ть , 
дома были заброшены, 
поскольку половина насе
ления покинула Бирмин
гем. Но госсредства и ин
вестиции бизнеса изм е
нили судьбу города. Вло

жения были сделаны в 
инфраструктуру. Сейчас 
Бирмингем превратился 
в настоящий европейс
кий город: современное 
к а ч е ств е н н о е  ж и л ь е , 
прекрасная культурная 
жизнь, спортивная аре
на, цветы и фонтаны.

Чешскому городу Ост- 
раве такж е  приш лось 
пройти путь превраще
ния из м оногоро да в 
«обычный» город. В 18 
веке в Остраве было от
крыто угольное м есто 
рож дение. Зн ач и тель
ная часть жителей рабо
тали на шахтах и на пост
роенном металлургичес
ком заводе «Витковице». 
Но добыча угля прекра
тилась в 1994 году, а м е
таллургический комби
нат закрылся в 1998 году. 
В итоге 184%  ж ителей 
оказались без работы. 
В ласти  приняли реш е
ние сделать из Остравы 
крупнейший туристичес
кий центр и в м е с те  с 
бизнесом вложились в 
инфраструктуру.

Удалось реш ить про
блему в немецких моно
городах в регионе Рейн- 
Рур. После поэтапного 
закрытия угольного про- 
и зв о д с тв а  ш а хте р о в  
старше 45 лет переводи
ли на действующ ие шах
ты , го суд а р ств о  и з е 
мельное правительство 
дотировали добычу и пе- 
р е р а б о тк у  у гл я . При 
этом  молодых работни
ков переобучали. На тер- 
рито рии  со зд а в а л и с ь  
техн о п ар ки , ф и л и а л ы  
учебны х и научных уч
р е ж д е н и й , з а м е щ а ю 
щие производства.

Примером нерешен
ной проблемы может слу
жить американский Д ет
ройт, «моногород», свя
занный с машинострое
нием. В 1980-х годах на
чался спад автомобиль
ной промышленности, и 
город постепенно стал 
приходить в упадок. Дело
вые районы опустели, а 
после нескольких «чер
ных бунтов», когда были 
сожжены десятки домов, 
прокатилась волна грабе
жей, население стало пе
реселяться в другие горо
да. Сейчас «белое» насе
ление Детройта состав
ляет около 10%, и концен
трировано проживает в 
южной части города, при
чем большая часть —  в 
пригородах.

М ария  
СЕЛИВАНОВА,^  

эконом ически й  
обозреватель  

«РИ А Новости»

С И Л  У  Р У Б Л Я  П Р И Б А В И Л О С Ь
Окончание

Прогнозы экспертов, 
касаю щ иеся курса руб
ля к концу года, разнят
ся, поскольку ситуация 
крайне неопределенная. 
В ИК «Тройка Д иалог» 
считают, что к концу года 
доллар будет сто ить  29 
рублей, «но может быть 
и 28, и 30 рублей».

«Многое будет зави
сеть от цен на неф ть  и от 
ситуации  с ликвиднос
тью в экономике», - рас

суж дает Ярослав Лисо- 
волик. К концу года экс
перты прогнозируют вы
сокий уровень рублевой 
ликвидности. Это связа
но с традиционно возра
стаю щ им и к концу года 
бю джетными тратам и . 
Существенный рост бюд
жетных расходов в конце 
текущ его  года как фан- 
тор риска д л я  российс
кой валю ты в ближ ай
ш ее время, обозначил и 
Сергей Швецов. «В нояб

ре-декабре российский 
бюджет низвергнет сот
ни миллиардов рублей, 
что является фактором 
риска для национальной 
валюты», - говорит пред
стави тел ь  ЦБ. «Если в 
э то т  п ер и од  цены на 
н е ф ть  начнут снижать
ся, то рубль может поте
рять свои позиции, - по
лагает Ярослав Лисово- 
лик. -  Правда, не думаю, 
что очень значительно: 
вряд ли до ллар  будет

с то и ть  б о л ее  30 руб
л е й » . Е с л и  цены на 
неф ть  будут стабильны
ми или покажут рост, то 
рубль будет и дальше ук
репляться.

Реком ендации част
ным инвесторам анали
тики дают осторожно. В 
долгосрочной перспек
тиве вложения нужно ди
вер си ф и ц ир о вать , со
в е туе т  Валерий Миро
нов. А пока сбережения 
выгоднее хранить в руб

лях. «Если переводить их 
в валю ту, то  нужно рас
считы вать на ослабле
ние рубля м иним ум  на 
10% , поскольку ставки 
по рублевы м  вкладам  
сейчас никак не меньше 
10% , - пояснил Валерий 
Миронов. -  Но даже если 
предположить, что рубль 
ослабнет, доллар вряд 
ли будет стоить на 10% 
дороже, чем сейчас».

«Сейчас все интере
сую тся рублями, и мо

ж ет бы ть е с ть  см ы сл , 
пока банки предлагаю т 
хорош ие проценты, пе
рейти в рубли», - рассуж
д ает Антон Сгрученевс- 
кий. Но в перспективе 
проценты по рублевым 
вкладам будут снижать
ся , и рекомендации мо
гу т  изм ениться.

М ари я  
С ЕЛ И В А Н О В А , 

эк о н о м и ч е ск и й  
обозреват ель  
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С Ч Е Т А  З А П О З Д А Л Ы Е :
20 ЛЕТ ПАДЕНИЯ БЕРЛИНСКОЙ СТЕНЫ
Двадцать лет назад руковод

ство (ёрманской Демократи
ческой Республики (ГДР) объя
вило об открытии границы с 
Западной (ёрманией (Федера
тивной Республикой (ёрмани

ей - Ф Р Г). Сейчас, с высоты 
прож иты х л е т , с та н о в и тся  
ясно, что именно тогда, в но
ябре 1989 года, объединение 
страны стало  неизбеж ны м , 
х о т я  д е н ь  г е р м а н с к о г о  
е д и н с тв а  в ны не ед и н о й  
Германии п р аздн уется  3 ок
тября -  в честь формальной 
даты объединения ГДР и Ф Р Г 
3 октября 1990 года.

Сегодня «мейнстрим» миро
вых средств массовой инфор
мации [представляет события 
тех дней в упрощенном вари
анте. Мол, восточные немцы, 
утомленные советской оккупа
цией, упали в объятия своих 
богатых западных братьев -  к 
огромной радости всего сво
бодного западного мира. А тот 
радостно и бесконфликтно на
чал включать их в НАТО, чтобы 
обезопасить от посягательств 
до сих пор не реформировав
шегося «русского медведя», 
по-прежнему грозно маяча
щего где-то на восточном гори
зонте. Роль (орбачева и рос
сийских демократов в этом  
процессе или замалчивается, 
или минимизируется. Просто 
сплошная чистая победа за
падной цивилизации над вос
точным варварством.

На самом деле все было, 
конечно же, намного сложнее 
и неоднозначнее. Начать сле
дует с того, что без доброй 
воли Советского Союза (при
чем не только его руководства, 
но и населения, получившего 
через первые свободные выбо
ры Съезда народных депута
тов СССР 1989 года возмож
ность влиять на политику стра
ны) объединение (ёрмании в 
1989-1990 годах было бы не
возм ож но. Ни руководство 
Ф РГ, ни тем более руководство 
ГДР ещ е в начале осени 1989 
не могли и представить себе, 
что процесс сближения двух 
(ёрманий пойдет так быстро. 
Даже вышеупомянутое реше
ние Совета министров ГДР от 
ноября 1989 года о разреше
нии выезда в Ф Р Г  и в Запад
ный Берлин без специального 
о ф орм ления , должно было 
действовать «вплоть до приня
тия нового закона о выездах» 
(каковой закон так никогда и не 
был принят). А ещ е в сентябре 
1989 года руководство ГДР вы
ражало свое неудовольствие 
Венгрии, через территорию 
которой восточные немцы в те 
Дни начали потихоньку «уте
кать» в Австрию и далее на 
Запад. Жалоба на нарушение 
Венгрией союзнических обя
зательств  была направлена 
восточногерманским руковод

ством и (орбачеву, но осталась 
без ответа.

О чем это говорит? О том, 
что в 1989 году инициатором 
демократических перемен в 
(ёрмании, включая ее воссое- 

д  и н е н и е , 
была Москва 
-сыгравш ая в 
этом деле, по 
к р а й н е й  
м е р е , не 
м е н ь ш у ю  
р о ль , чем  
стр а н ы  З а 
падной Евро-

торик Марк Креймер отмеча
ет на страницах журнала The 
Washington Quarterly что даже 
польский премьер-антиком
мунист Тадеуш Мазовецкий, 
возглавлявший в те дни первое 
некоммунистическое прави
тельство Польши, «публично 
призывал укрепить Варш авс
кий договор и на неопределен
ное время оставить советские 
войска в Польше (и в Восточ
ной (ёрмании) -  до тех пор, 
пока не будут решены вопросы 
о статусе  (ёрмании и о немец- 
ко-польской границе».

пы и СШ А .
Не во сто ч
ногерм анс
кое руковод- 
с тв о  р ва
лось н пере
м е н  а м , 
опасливо ог- 
л я д ы в а я с ь  
на Россию, а 
н а о б о р о т , 
перестроеч
ная Россия 
толкала во
сто ч н о ге р 
манское ру
ководство к 
реф орм ам .
П о э т о м у  
п р е д с т а в 
лять всю ис- 
тор и ю  со- 
ветско-вос- 
т о ч н о г е р -  П ограничники  
манских от
ношений как одну сплошную 
оккупацию и угнетение было 
бы неправильно и нечестно.

«Еще на праздновании 40- 
летия ГДР в октябре 1989 года 
мне стало ясно, что та ф орм а 
социализм а, которая сущ е
ствовала в ГДР, была обрече
на, - рассказы вает теперь на 
м осковском  круглом столе  
«1989-2009: Европа на перело
ме» Михаил Горбачев. -Хонек- 
кер упустил момент, когда пре
образования в рамках систе
мы были ещ е возможны. Но 
многих людей на Западе про
цесс объединения (ёрмании 
пугал. Ф ранц узски й  прези
дент Ф рансуа М иттеран не
сколько раз приезжал в М ос
кву обсуж дать  это т вопрос с 
нам и . Тэтчер была открыто 
против объединения, ей каза
лось, что оно поставит под уг
розу закрепленны й в Х ел ь 
синкских соглаш ениях прин
цип нерушимости послевоен
ных границ в Европе».

Вот как все было. В первый 
момент многие западные стра
ны или не хотели воссоедине
ния (ёрмании, или относились 
к этом у п р о ц е ссу  очень о с 
то р о ж н о  (к а к , н а п р и м е р , 
СШ А, дав ш и е  зелены й  с в ет  
объединению  только  то гда , 
когда стало  ясно , что во гла
ве единой 1ёрмании будут сто
ять их союзники).

Больше того, воссоединения 
(ёрмании побаивались и стра
ны Центральной Европы (осо
бенно Польш а и Чехия), по
мнившие о политике «третье
го рейха» в отношении себя, и 
расширившие свои террито
рии за счет этого самого рей
ха в результате его поражения 
в 1945 году. Американский ис-

Ф Р Г  и ГД Р незадолго  до  падения  
Б ер л и н ско й  стены

Напомним, что в конце 1989 
года лидеры новых режимов в 
Восточной Европе еще не ста
вили вопрос о своем выходе из 
Варшавского договора, не го
воря уже о присоединении к 
НАТО. К еще большему консер
ватизм у западноевропейских 
и американских лидеров тол
кала и неопределенность с бу
дущ им  выбором народа ГДР 
Многие западные газеты пред
полагали, что восточные нем- 
цы^под влиянием сорокалет
ней антикапиталистической 
пропаганды, снова п р о го ло 
сую т за  к о м м у н и с то в  или 
их р е ф о р м и р о в а н н о го  на
сл е д н и ка  -П артию  демокра
тического социализма (ПДС).

Ситуация в одночасье изме
нилась 18 марта 1990 года, ког
да на выборах нового парла
м ента ГДР победу одержал 
«Альянс за (ёрманию» - под
держанный западногерманс
ким канцлером (ёльмутом Ко
лем  блок правых партий, тре
бовавший немедленного объе
динения на условиях Ф Р Г  Сто
ит отметить, что в целом «Аль
янс за (ёрманию» получил 48% 
голосов -  не абсолютное боль
шинство. Но для Коля и ам е
риканских «ястребов» эти де
тали были уже неважны. Они 
получили большинство в пар
ламенте ГДР, а мнением мень
шинства можно было пренеб
речь. С этого момента их по
литика определилась -  форси- 
рованное объединение двух 
(ёрманий плюс интеграция 
этой новой объединенной (ёр
мании в НАТО.

М осква п ы талась  во зра
жать против членства объеди
ненной (ёрмании в НАТО, но ее 
не слуш али ее партнеры ни в

СШ А, ни в ЕЭС (Европейское 
экономическое сообщ ество 
тогда еще не превратилось в 
намного более мощный и инер
тный Евросоюз -  ЕС). Больше 
того, американцы и их союзни
ки в Европе именно тогда вы
работали лицемерную форму
лу успокоения России. Мол, 
расширение НАТО-это расши
рение зоны мира и безопасно
сти, и чем ближе эта зона мира 
и безопасности придвинется к 
вашим границам, тем  лучш е 
для вас. То, что «зона мира и 
безопасности» потом будет пе
риодически бомбить то Серб
скую республику в Боснии, а 
то и Белград с Подгорицей, ка
залось немыслимым.

На выш еупомянутом круг
лом столе, посвященном объе
динению (ёрмании, (орбачев 
рассказывал: «Мы спрашива
ли наших американских парт
неров: «Почему вы боитесь 
(ёрмании, зачем вы настаива
ете, чтобы она была в НАТО?» 
Они нам отвечали: «Потому 
что от (ёрмании, находящейся 
вне НАТО, можно ожидать чего 
угодно». Мы надеялись встро
ить (ёрманию в общеевропей
ские структуры безопасности, 
создание которых оговарива
лось парижской Хартией  ев
р о п е й ско й  б е з о п а с н о с ти  
1990 года. Западны е страны 
забыли об этой Х ар ти и , как 
только исчез С С С Р  Они ска
зали, что давали свои обеща
ния другой стране».

Воттакая возникает картина, 
весьма далекая от благостных 
речей, которые сегодня звучат 
и в Вашингтоне, и в Берлине. 
Получилось, что объединение 
двух (ёрманий осуществилось 
весьм а недем ократически , 
форсированно, если угодно-по- 
большевистски. Можно, конеч-

землях 1ёрмании. ГДР выигра
ла по всем пунктам, кроме одно- 
-го-уровня жизни. Личная безо
пасность, образование, здраво
охранение -  по всем этим пунк
там  новая (ёрмания проиграла. 
Может быть, в этом стоит искать 
«материальную» причину ны
нешней популярности Партии 
левых - преемницы ПДС, отку
сившей изрядную долю электо
рата у традиционно сильных в 
(ёрмании социал-демократов?

Вторая причина этой попу
лярности носит, если угодно, 
духовный характер. Вм есте с 
ГДР и ее историей в девяностые 
годы шельмованию подверглась 
и радикальная социалистичес
кая традиция в 1ёрмании -  тра
диция давняя и мощная. Крис
та Вольф , самая интересная и 
загадочная писательница ГДР, 
еще в семидесятые написала 
одно из самых глубоких и бес
пощадных художественных ис
следований нацистского перио
да в истории [ёрмании -  роман 
«Образы детства». Но в девяно
стые годы ее подвергли травле, 
поскольку она была членом Со
циалистической единой партии 
(ёрмании. Объяснения писа
тельницы , что она вступала в 
э ту  партию для продвижения 
левых антиф аш истских идей, 
не помогли...

Хотят этого или не хотят се
годняшние берлинские полити
ки, но история ГДР -  это тоже 
часть немецкой идентичности, 
и попытки забыть эту  историю 
как «антидемокартическую» и 
ненужную, м огут повести толь
ко к падению популярности са
мой идеи демократии. Подан
ным вашингтонского социоло
гического центра Pew Research, 
в 1991 году переход к демокра- 
тии поддерживал 91% немцев, 
а сегодня эта цифра составля-

но, сказать, что победителей 
не судят, и цель «канцлера не
мецкого единства» (ёльмута 
Коля оправдала его средства. 
Но культурные и экономичес
кие потери от радикальных ре
шений часто даю т себя знать 
через годы, а то и через десяти
летия после того, как эти реше
ния были приняты.

Может быть, именно поэтому 
и теперь, через двадцать лет 
после падения стены, споры об 
этом событии все не утихают в 
(ёрмании, а старые раны не хо
тят затягиваться. Причем про
блемы остаются и на интеллек
туальном, и на вполне бытовом 
уровне.

В середине 1990-х годов жур
нал «Шпигель» провел опрос 
среди жителей Восточной (ёр
мании, спрашивая их, что было 
лучше, а что хуже в бывшей ГДР 
по сравнению с новой (ёрмани
ей. Ответы «осей» (восточных 
немцев) поразили многих чита
телей «Шпигеля» в западных

ет85% . Намного хуже ситуаци 
на Украине, где в 1991 году мн< 
гопартийную демократию noj 
держивали 72% населения, а т< 
пер ь-ли ш ь30% ).

Возможно, причины этого р; 
зочарования нужно искать не 
самой демократии, а в ее сво< 
образном понимании некоторь 
ми современными политикам! 
Как в (ёрмании в 1990 году поб< 
да сколоченного (ёльмутом К< 
лем  «Альянса за (ёрманик: 
была объявлена окончательны! 
выбором немецкого народа, тг 
и на Украине весьма сомнител! 
ная электоральная победа одне 
го человека (Виктора Ющенко) 
2005 году объявляется оконч; 
тельным цивилизационным Bt 
бором украинского народа -  
пользу НАГО, ЕС и бог знает чег 
еще. А народу такая «бесповоро 
ная» демократия не нравится.

Дмит рий БАБИ Ч ,  
обозр  

#РИ А Новости»
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У М Е Р  Ч Е Л О В Е К .  О Б Ъ Я С Н И В Ш И Й  
М И Р У  С В Е Р Х П Р О В О Д И М О С Т Ь

ЭКЗОСКЕЛЕТ:
ФАНТАСТИКА СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ

8 ноября 2009 года скончал
ся Виталий Лазаревич 1йнзбург 
-  один из ведущих российских 
физиков-теоретиков, лауреат 
Нобелевской премии по ф изи
ке 2003 года.

Виталий [йнзбург родился в 
1916 году, а в 1933-38 годах за
кончил физический факультет 
Московского государственного 
университета, после чего там 
же поступил в аспирантуру. В 
1940 году [йнзбург защитил кан
дидатскую  диссертацию , а в 
1942 -  докторскую.

Основной темой работы, ко
торая в итоге принесла [йнзбур- 
гу нобелевскую премию, стала 
теория сверхпроводимости и 
св ер хте к уч е сти . Э ф ф е к т  
сверхпроводимости был от
крыт в 1911 году голландским 
физиком Камерлингом-Онне- 
сом. который обнаружил, что 
при охлаждении ртути жидким 
гелием ее сопротивление сна
чала падает постепенно, а за
тем при температуре 4,2 граду
сов Кельвина (примерно -269 по 
Цельсию) резко снижается до 
нуля. При этом магнитное поле 
«выталкивается» сверхпровод
ником (эф ф ект Мейснера).

Э ф ф е к т  свер хте к уч е сти  
жидкого гелия был открыт Пет
ром Леонидовичем Капицей в 
1938 году, когда тот доказал, что 
охлажденный ниже определен
ной температуры (чуть более 2 
градусов Кельвина) жидкий ге
лий течёт вообще (в пределах 
экспериментальных погрешно
стей) без трения.

Практический см ы сл  э ф 
фекта сверхпроводимости зак
лючается в возможности со
здать линию электропередач, 
обеспечивающую передачу 
тока без потерь (сегодня до 1/ 
10 вырабатываемой в мире 
электроэнергии теряется из-за 
сопротивления только на высо
ковольтных ЛЭП, не считая про
чих линий). Однако от открытия 
эф ф екта до его практической 
реализации дистанция огром
ного размера.

Первоначально э ф ф е к т  
сверхпроводимости не удава
лось даже теоретически объяс
нить, и удалось это сделать в 
итоге советским  ф изи кам  -  
Льву Ландау и Виталию [йнзбур- 
гу, выдвинувшим теорию (тео
рия [инзбурга-Ландау), объяс
нявшую э ф ф е к т  сверхпрово
димости с помощью эф ф екта 
сверхтекучести.

Теория Гинзбурга-Ландау 
описывает электронный газ в с- 
верхпроводнике как сверхтеку
чую жидкость, которая, грубо 
говоря, протекает при сверх
низких тем пературах снвозь 
кристаллическую решетку без 
сопротивления. Хотя теория не- 
объясняла м еханизм  сверх

проводимости на микроскопи
ческом уровне, она выявила 
несколько важных термодина
мических соотношений, объяс

няющих поведение сверхпро
водников в магнитном поле, 
и стала опорной для последую
щих поколений исследовате
лей.

Индекс цитируемости этой 
совместной работы [йнзбурга 
и Ландау—  один из самых вы
соких за всю историю науки.

Работы [йнзбурга заложили 
теоретическую основу разра
ботки проблем высокотемпе
ратурной сверхпроводимости 
(ВТСП), приведших к настояще
му времени к созданию целого 
семейства сверхпроводников, 
сохраняющих свои свойства 
при достаточно высокой темпе
ратуре (164 градуса Кальвина -  
около -110 по Цельсию).

Сам 1йнзбург считал, что со
здание сверхпроводников, со
храняющих свои качества при 
комнатной температуре «не за 
горами» -  «Я не был бы особен
но удивлен, если бы к 2011 году 
уже были созданы комнатно
температурные сверхпровод
ники. Это, конечно, кажется не
больше чем мечтой, но ведь 

таким же было положение до 1- 
986 года в отношении ВТСП», — 
говорил 1йнзбурп

После распада СССР Гинз
бург работал в отделении тео
ретической физики физичес
кого института академии наук. 
Нобелевская премия за его ра
боты почти полувековой давно
сти нашла его лишь в 2003 году 
-  совместно с А. Абрикосовым 
и А. Леггетом с простой фор
мулировкой -  «за вклад в тео
рию сверхпроводим ости  и 
сверхтекучести».

Илья ИРАМ НИИ, 
военный обозреватель 

«РИА Новости»

В Москве состояласьХШ Меж
дународная выставка средств 
обеспечения безопасности госу
дарства «Интерполитех-2009». В 
ходе выставки, в работе которой 
принимают участие более 300 
предприятий, представитель 
ЦНИИ Минобороны России Вла
димир Бойко сообщил о рабо
тах над экипировкой «Боец-21» 
с элементами экзоскелетных 
конструкций.

Экзоскелетная конструкция 
представляет собой внешний 
каркас, позволяющий снять 
нагрузку с мыш ц человека, 
значительно  увели ч ив  его 
силу. В такой экипировке сол
дат сможет переносить более 
тяж елы е грузы на больш ие 
расстояния, а в дальнейш ем 
речь может идти и о создании 
полноценного «доспеха», защи
щающего солдат будущего от 
огня стрелкового оружия зна
чительно более надежно, чем 
современные бронежилеты.

Ожидается, что новая россий
ская экипировка появится уже к 
2015 году. Подробных сведений о 
ее составе пока не сообщается.

В настоящее время рабочие 
опытные образцы армейского 
экзоскелета уже существуют в 
США, где разработкой системы 
HULC (Human Universal Load 
Carrier) занимается один из ги
гантов аэрокосмической про
мышленности Lockheed Martin. 
HULC разрабатывается на осно
ве лицензионного соглашения, 
которое LM заключил с фирмой 
Berkeley Bionics, в активе кото
рой и м ею тся экзо скел еты  
ExoClimber и ExoHiker; создан
ные, соответственно, для облег
чения крутого подъема и пере
хода на большие расстояния. 
HULC должен объединить их 
возможности.

Экзоскелет имеет гидравли
ческий привод и по заявлениям 
разработчиков, позволяет чело
веку ходить, бегать, приседать, 
сидеть и лежать, практически не 
ограничивая его свободу движе
ний. Вместе с тем, немедленной 
реализации этой чудо-техноло
гии мешает проблема энергети
ческого обеспечения: в настоя
щее время отсутствует носи
мый источник энергии, который 
позволил бы доспеху работать 
автономно в течение длительно
го времени. Имеющиеся аккуму
ляторные батареи обеспечива
ют час работы.

В то же время отсутствие 
мощных и компактных источни
ков энергии в настоящее время 
не должно служить поводом для 
прекращения разработки по
добных устройств. Рано или по
здно эту  проблему удастся ре
шить, и тогда экзоскелеты мож
но будет считать полноценными 
автономными системами.

Помимо военного использо
вания, у экзоскелетов открыва
ются значительные перспекти
вы в промышленности и меди
цине. В последней области дан
ные устройства могутстать нео
ценимым средством реабили
тации инвалидов и пожилых 
людей, не способных или огра
ниченноспособных 
передвигаться. При 
этом он будет пре
доставлять значи
тельно  большую 
свободу действий, 
чем привычная ин
валидная коляска.

Возвращ аясь к 
военному приме
нению, нужно от
м етить, что экзос
келет, позволяю
щ ий у в е л и ч и ть  
вес нагрузки  до 
90-100 кг, стан ет 
бесц енны м  под
сп о р ьем , позво
лив резко увели
чить объем боеза
паса, вес броне
вой защиты и т.д ., 
о д н о в р е м е н н о  
увеличив мобиль
н о сть  о тд е л ьн о  
взятого  пехотин
ца. Подобные воз
можности отдель
ных солдат много
кратн о  п о в ы сят  
боевую мощь и ус
тойчивость частей 
и подразделений, что позво
лит небольш им частям  ре
ш ать боевые задачи, ранее 
требовавш ие значительно  
больших сил.

Возникает вопрос: когда же 
подобные ф ан тастич ески е  
возможности станут реально
стью? Ответ во многом зави
сит от степени скептицизма 
опрашиваемого, но, как прави
ло, называемые сроки лежат в 
диапазоне 5-15 лет для первых 
серийных экзоскелетов, и 20- 
40 лет для полноценного доспе
ха с экзоскелетом (силового

доспеха), который будет спосо
бен полностью защитить солда
та от огня легкого стрелкового 
оружия. Сроки создания сило
вого доспеха увеличиваются по 
причине того, что подобное уст
ройство, значительно более тя
желое, чем ныне существующие 
образцы, будет требовать еще 
более мощного источника энер
гии.

У многих людей серьезное об
суждение темы силовых доспехов 
вызывает усмешку. В конце кон
цов, в настоящее время подобные 
устройства остаются уделом фан- 
тастики, вроде игровой Вселен
ной, где силовыми доспехами ос
нащены подразделения б ес

страшных космодесантников и 
фанатичных сестер битвы. Вме
сте с тем , можно вспомнить, что 
совсем недавно фантастикой, не
возможной в нашем мире, счи
тались космические корабли, са
молеты, подводные лодки и про
чие системы, в конце концов пе
ревернувшие привычное мироу
стройство. Сегодня все эти изде
лия кажутся обыденными веща
ми. Однажды это произойдет и с 
силовым доспехом.

Илья ИРАМНИИ, 
военный обозреватель 

«РИА Новости»

Н О В О С Т И  С Н Г

Л а с - В е г а с  на К а с п и и
В Казахстане на побере

жье Каспийского моря пла
нируется реализация гран
диозного проекта, стоимо
стью около 40 миллиардов 
долларов, - строительство 
нового современного горо
да. Актау-Сити будет одно
временно туристическим , 
деловы м , научным и раз
влекательным центром.

Предполагают, что к кон
цу с тр о и те л ь с тв а , к 2020 
году, в нем будет проживать 
порядка миллиона человек. 
Там будет сооружен эли т
ный квартал  из торговы х 
центров и развлекательных 
заведений , и ем у уже дали 
название - «Хрустальный ба
зар». Ещ е построят Акаде
мический городок с новым 
зд а н и е м  у н и в е р с и т е т а ,

к о м п л е к с  б и з н е с 
ц ен тр ов  и а п ар та
менты класса люкс на 
н е б о л ьш и х  о с тр о 
вках на Каспии.

В настоящ ее вре
мя проект открыт для 
инвесторов. Ожида
е т с я , что м ощ ны й 
и м п ульс  развитию  
местной экономики 
должно дать  введе
ние в эксплуатацию в 
2013 году Кашаганс- 
кого нефтяного м ес
торождения.

«РИ А Новости»
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Стратегические приоритеты радикал - демократов
Отец демократии Авраам Линкольн 

в своей самой короткой из известных 
в мире инаугурационных речей пояс
нил: «Государственная власть  есть  
власть народа, власть д л я  народа и 
созданная народом!» По следам  же 
демократических преобразований в 
Грузии этот аф оризм  можно видоиз
менить следующ им образом -  «госу
дарственная власть есть  власть бла
годаря народу, за счет народа и без 
народа», отчего и лишилась власть его 
поддержки, а систем а управления, 
регулирующего обратную связь с об
щественностью.

В начале новейшей истории Грузии 
с целью восстановления партийной 
монополии надгосударственной влас
тью и правом распоряжаться ее соб
ствен н о стью  группа кр и м и н ал о в- 
«партократов» путем  вооруженного 
насилия свергла национальную власть 
государства, упразднив при этом  два 
опорных для политического строя па
раграф а Конституции , сознательно 
запретив всенародные референдумы 
для принятия новых законов или отме
ны старых. Своим действием «парток
ратия» ограничила пределы демокра
тических процессов, установленных 
Конституцией. Она подвергла дискри
минации то политическое добро, кото
рое вместе с экономическими интере
сам и служило нашим гражданам за
конодательно и конституционно пре
дусмотренным гарантом, однако вме
сто демократии увековечив в Грузии 
свою «партократию». Законодательно 
парализованная судебная власть не в 
силах осуществлять независимый кон
ституционный контроль, а правосудие, 
в свою очередь, не в состоянии обес
печивать защ иту частной собственно
сти , элементарных прав и свобод че
ловека.

В условиях же конституционного ог
раничения законности и демократии 
парламент и правительство, народное 
го судар ство  в м есто  н езави си м ы х 
с тр ук тур  превр ати лись  в государ
ственные органы правосудия, в легаль
ных лоббистов бизнеса и образа жиз
ни «партократов».

В то же время из-за невнимания к 
пожеланиям и волеизъявлениям граж
дан большая часть населения страны 
лишена возможности воздействовать 
на политические процессы, добывать 
средства на жизнь путем  бизнеса или 
другими видами трудовой деятельно
сти , что и вызвало в стране нужду, по
литическое напряжение и обществен
ный кризис.

После прихода во власть партийная 
бюрократия все сделала для того, что
бы на законном основании лиш ить на
род возможности контроля за государ
ственны ми органами на законных ос
нованиях, в результате всем у народу 
Грузии досталась не власть , а лиш ь 
формальное право участия в выборах 
и референдум ах. При том , что трем

миллионам граждан Грузии было им
перативно запрещено путем  всена
родного референдума (Конституция 
1]Ьузии, ст74, параграф 2) принимать 
или отм енять законы, когда в них не 
закреплены  права на частную  соб
ственность, приоритеты большинства 
наших сограждан, что дало государ
ственным органам, независимо от их 
воли, с помощью партийной диктату
ры изменить положения Конституции, 
принимать желаемые для них законы, 
другие законодательные акты. И, пре
небрегая волеизъявлением народа, 
беспрепятственно распоряжаться ре
сурсами национальной экономики и 
другими активами собственности.

Исходя из всего вышеизложенного, 
Радикал - дем ократическая нацио
нальная партия и ее Главный Политсо
вет считают, что в стране немедленно 
должен начаться политический про
цесс, который вернет народу Грузии 
власть на всех избирательных уров
нях, подчинив ее его волеизъявлению.

Радикал - демократы и их Главный 
Полисовет выбирают своей стратеги
ческой целью борьбу за изъятие из 
Конституции статьи 3-5 и пункта 2 ста
тьи  74. Вм есто  них включить предус
мотренную Конституцией 1921 года и 
характерную  д л я  дем ократической 
республики императивную норму: «В 
Грузии государственная власть при
надлежит всей нации, а независимые 
государственные органы власти в пре
делах Конституции стараю тся утвер 
дить главенство нации».

Радикал - демократы и ее Главный 
Политсовет обращаются к созданной 
грузинской властью Конституционной 
комиссии с просьбой, чтобы в сроч
ном порядке началось рассмотрение 
предлагаемых конституционных изме
нений и восстановление в стране ис

торической сп раведливости-торж е
ства волеизъявления народа.

Мы, радикал-демократы , считаем , 
что названные конституционные изме
нения восстановят законное право 
граждан непосредственно демократи
чески, народным референдум ом  ре
шить вопрос принятия Избирательно
го закона и сроков проведения самих 
выборов, а на его основе цивилизован
но избирать новую власть.

В то же время эти изменения послу
жат гарантией того , что представи
тельны е государственные органы не 
подпадут под партийно-финансовый 
диктат различных групп, и они см о гут 
действовать независимо, но под конт
ролем гражданского общ ества.

Радикал - демократы  обращаются 
ко всем  политическим силам , веду
щим разговор от имени народа, и ко 
всем у народу Грузии, чтобы совм ест
ными усилиям и начать активный по
литический процесс с единственным 
требованием : «В Грузии власть долж
на принадлеж ать народу, независи
мые государственные органы власти в 
пределах Конституции осущ ествляют 
главенство нации».

Радикал - демократическая партия 
и ее Главный Политсовет считают, что 
воля народа - верховная, и она должна 
быть оформлена конституционно. Это 
единственный и верный путь, который 
создаст в Грузии истинно дем ократи
ческое общ ество, предоставит всему 
народу возм ож ность активно вклю
читься в политические процессы и за
лож ить основу строительству демок
ратического государства.

П редседатель Радикал - 
демократической 

национальной партии Грузии 
Ш алва КУПРАШ ВИЛИ

ЗАЯВЛЕНИЕ
«Общества Ираклия Второго» 

по поводу развязанной 
в стране разнузданной 

антицерковной кампании
«О бщ ество И раклия Второго» 

выражает крайнее возмущ ение по 
поводу телепередачи В.Саная «Пат
риарх Кремля», показанной в э ф и 
ре канала «Имеди» 14 ноября с .г В 
основу телепасквиля положены лжи
вые инсинуации, имеющие целью 
внести раскол в братские отношения 
двух православных христианских 
церквей - русской и грузинской, 
дабы, в конечном счете, воспрепят
ствовать восстановлению добросо
седских отношений меж ду нашими 
единоверными народами и государ
ствами. Отсюда становится понятно, 
чей злонамеренный заказ услуж ли
во исполнили журналист и его юрод
ствующие покровители.

По нашему мнению, пасквиль на
носит урон не только авторитету Пат
риарха Кирилла ,но  и бросает тень 
на Католикоса - Патриарха всея Гру
зии Святейш его и Блаженнейшего 
Илию Второго, выступающ его по
борником нашего добрососедства и 
против которого в стране давно ве
дется поощряемая властью клевет
ническая кампания. И т у т  невольно 
закрадывается подозрение - а не из 
одной ли чаши разлито ядовитое 
зелье, которым «Имеди» так усерд
но потчует своих зрителей. При этом 
не может не удивлять, что в своем 
святотатстве  автор полагается на 
оценки таких представителей Иудо-

ва племени, как Валерия Новодвор
ская, отставной КГБшник Владимир 
Квачков, Леонид Радзиховский или 
поп - расстрига Глеб Якунин, успев
ший осквернить своим присутстви
ем не только Церковь, но и парла
мент, членом которого состоял.

Только перечень этих имен может 
вызвать у добропорядочных росси
ян возглас горького разочарования
- бедная Россия, коль этим дано тебя 
представлять!

«О бщ ество И раклия Второго» 
считает своим долгом предупредить 
общ ественность Грузии, что посяга
тельство  на духовный оплот нации 
грозит обернуться серьезной ката
строф ой . Как убеждены и в том , что 
в стране найдутся здоровые силы, 
которые см огут противостоять это
му безумию. Ведь стержень народа
- его Вера, которую никому не пору
шить!

В отличие от точки зрения ф ар и
сейски навязываемой нам теми, для 
кого солнце восходит на Западе, 
«Общество Ираклия Второго» выра
жает сердечную благодарность Пат
риарху всея Руси, Его Святейшеству 
Кириллу за поддержку единства Гру
зинской Православной Церкви и 
ж елает ему здравствовать многие 
лета!

Общ ество И раклия Второго

Альянс обвиняет...
«Альянс д л я  Грузии» заранее обви

няет власти Грузии в подготовке к ф аль
сификации выборов в органы местно
го сам оуправления , инф орм ирую т 
«Новости-Грузия».

Как говорится в заявлении А льян 
са, распространенном в четверг, вла
сти собираю тся ф альси ф и ц и р овать  
выборы следующ ими образом: коор
динаторам  о ф и со в  Национального 
движения в районах поручено выб
рать и с помощью координаторов, ра
ботающих в Тбилиси , зарегистриро
вать граждан, проживающих в регио
нах.

«Расчет властей заключается в том , 
что в каждом избирательном участке 
должно быть зарегистрировано 70-100 
жителей регионов, которые проголосу
ют за кандидата Национального движе
ния. Если учитывать, что в Тбилиси за
регистрировано 750 избирательны х 
участков, это означает, что 75 000 жи
телей регионоз примут участие в вы
борах мэра Тбилиси», - подчеркивает 
«Альянс д л я  Грузии».

Также А льянс заявляет, что подоб
ное задание получили сотрудники Кон
ституционного департамента М ВД Гру
зии: каждый из них должен мобили
зовать по 20 человек.

«Власти хорошо знают, что больше 
всего проблем у них будет в столице, и 
специально разработали для этого схе
му», - отмечает «Альянс д л я  Грузии».

«Альянс д л я  Грузии» предупрежда
ет власти , что начнет контроль за ко
личественным показателем граждан, 
зарегистрированных в столице, и в 
случае его явного роста поставит воп
рос перед наблюдателями и междуна
родными организациями о попытке 
ф альсиф икации  выборов.

«Мы предупреж даем тех граждан, 
которые включатся в э ту  схем у, что в 
будущ ем у них будут определенные 
проблемы и они понесут о тветствен
ность за участие в п<здобных сделках», 
- говорится в заявлении «Альянса для 
Грузии».

В «Альянс д л я  Грузии» входят три 
партии : «Новые правые», «Республи
канская партия» и «Наша Грузия - сво
бодные демократы». «Альянс д л я  Гру
зии» уж е представил своего кандида
та на выборах в мэры Тбилиси , кото
рые пройдут весной будущего года. Им 
стал  бывш ий посол Грузии в ООН, л и 
дер партии «Наша Грузия - свободные 
демократы» Ираклий Аласания. Также 
«Альянс д л я  Грузии» представил и кан
ди дата  в п р едседатели  Сакребуло , 
бывшего Народного защитника Грузии 
Созара Субари.



ИЗДАНИЕ

НЕКОТОРЫЕ 
ВОПРОСЫ ИСТОРИИ ГРУ {И и

в
АРМЯНСКОЙ

ИСТОРИОГРАФИИ

В обжол истории
В издательстве «Универсал» вышел в 

свет сборник «Некоторые вопросы исто
рии [рузии в армянской историографии» 
(научный редактор -  академик Давид Мус
хелишвили). Он включает в себя статьи 
известных грузинских историков и ф и
лософов, в которых исследуются неко
торые вопросы армяно-грузинских исто
рических взаимоотношений, тенденци
озно освещаемые в армянской истори
ографии на протяжении ряда десятиле
тий. Кроме впервые опубликованных ста
тей, в сборнике представлены и издан
ные ранее, и сегодня не утратившие сво
ей актуальности.

В вводной части сборника академик 
Давид Мусхелишвили, в частности, пи
шет: «К сожалению, следует констати
ровать, что помимо все возрастающей 
за последние годы агрессии и игнори
рования или искажения данных перво
источников (не только древнегрузинс
ких, но и византийских и даже древне
римских!), современная армянская исто
риография характеризуется еще одной 
существенной чертой: полным, как пра
вило, игнорированием публикаций гру
зинских историков (в которых аргумен

Десять лет н а за л  1 д екаб ря1999года, 
вы ш ел в  свет п е р вы й  н о м ер  газет ы  
«М ногонациональная Грузия». П ож алуй, 
в п ер вы е за  всю  ист орию гр узи н ск о й  
ж урналист ики уви д ело  свет и здани е, 
ц еликом  посвящ енное ж изн и  диаспор, 
м еж национальны м  от нош ениям, п р о 
блем ам  национальны х меньшинств.

О б истории создания и  сегодняш нем  
д н е изда н и я рассказывает  его главны й  
редакт ор, председат ель А ссо ц и а ц и и  
русскоязы чны х журналист ов Грузии, ка
валер  ордена Чести, лауреат м еж дуна
р од н ы х ж урналист ских кон курсов  М и
ха и л  А  йдинов.

- Как возникла идея создания «Мно
гонациональной Грузии»?

- В марте 1999 года группа руководи
телей общественных организаций этни
ческих меньшинств под руководством 
Арнольда Сгепаняна основала Общеграж
данское Движение «Многонациональная 
Грузия». С первого же дня я поддержал 
этих талантливых и инициативных людей, 
и когда мне было сделано предложение 
возглавить печатный орган союза, я с удо
вольствием приступил к делу.

- Каковы основные приоритеты газе
ты?

- Уже с первых номеров определились 
основные рубрики, направления газеты. 
Важное место на ее страницах уделяет
ся знакомству с документами, посвящен
ными защите прав меньшинств. Читате
ли смогли познакомиться с Рамочной 
конвенцией, Ословскими, Лундскими 
рекомендациями, правилами обращения 
в Международный суд по правам чело
века, документом политики образования 
Министерства образования [рузии «Мно
гоязычное образование и интеграция на
циональных меньшинств в Грузии».

Удавалось «добывать» и эксклюзивные 
документы. И примеру, большой обще
ственный резонанс вызвала публикация 
Постановления Парламента [рузии по ра
тификации Рамочной конвенции о защи
те прав национальных меньшинств с пун
ктами, ограничивающими ареал ее при
менения, Рекомендаций по Грузии, на
правленных Грузии и Кабинету министров 
Совета Европы Консультативным коми
тетом Рамочной конвенции.

- Газета, как говорится, держит руку 
на пульсе диаспор.

- Ни одно мало-мальски значимое со
бытие из жизни меньшинств не остается 
вне поля зрения газеты, на страницах 
которой отмечаются государственные, 
религиозные, народные праздники и па
мятные даты шестнадцати основных эт
нических общин -  от азербайджанцев и 
армян до чехов и эстонцев. А на полосе 
«Калейдоскоп» регулярно публикуются 
материалы, посвященные жизни истори
ческих родин диаспор.

Конечно же, не обошлось и без руб
рики «Дипломатия», ведь в Тбилиси акк-

тированно .освещаются все спорные 
вопросы) и упорным голословным повто
рением старых излюбленных постула
тов».

Наше блиц-интервью с автором двух 
статей сборника -  «К истории грузинско
го Петрицонского монастыря» и «История 
нас учит и предостерегает» - известным 
грузинским историком, профессором 
Нодаром Ломоури.

- Издание сборника -  веление време
ни, или за этим стоят какие-то другие 
мотивы, к примеру, политические?

- Никакой политики в обычном ее по
нимании. Предлагаемая вниманию чи
тателя книга поднимает довольно болез
ненный вопрос. Дело в том, что между 
армянскими и грузинскими учеными воз
никли нездоровые и порой весьма ост
рые противоречия. Они касаются наших 
смежных территорий, этнической при
надлежности населения издревле гру
зинских областей, таких как Тао, Джава- 
хети, Кларджети, национальности мно
гих грузинских фамилий и видных наших 
деятелей, таких как Давид Иуропалат и 
даже Шота Руставели, а также принад
лежности грузинских исторических па

редитованы посольства Израиля, Герма
нии, Греции, Польши, Болгарии, Чехии, не 
говоря уже о диппредставительствах 
бывших советских республик, у которых 
в Грузии имеется значительное количе
ство соотечественников.

- Издатель газеты -  общественная 
организация, как вы реагируете на про
текающие в стране процессы?

- Печатный орган не может не откли
каться на злободневные проблемы со
временности, вот почему в «МГ» «пропи
сались» актуальные рубрики «Политика», 
«Горячая тема», «Точка зрения». Особое 
внимание уделяется регионам компакт
ного проживания национальных мень
шинств -  Квемо Картли и Самцхе-Джа- 
вахети. Не остается без внимания абхаз
ская, юго-осетинская и карабахская про
блематика.

Язын газеты -  русский, который до сих 
пор является в стране объединяющим 
для меньшинств, особенно среднего и 
старшего поколения. Тем не менее не
сколько номеров «Многонационалки» 
были выпущены на грузинском языке. 
Кстати, тема необходимости овладения 
государственным языком страны -  одна 
из ведущих на страницах газеты.

- Как распространяется газета? На ка
кой круг читателей она рассчитана?

- Первые годы мы сущ ествовали 
благодаря грантам донорских органи
заций. В последнее время газета рас
пространяется по подписке. Среди на
ших подписчиков -  Парламент, Госкан- 
целярия, советники президента, МИД, 
Министерство экономики, офис На
родного защитника. Центр толерант
ности, Европейский центр по вопро
сам меньшинств, представительства 
Евросоюза и Совета Европы, аккреди
тованные в Тбилиси посольства, ре
дакции газет и телекомпаний. Центр 
стратегических исследований, Кавказ
ский институт мира, демократии и раз
вития, Сеть кавказских женщин, Центр 
конфликтов и переговоров. Хельсин
кская гражданская ассамблея. Ассоци
ация ООН, Общество Ираклия II, гру
зинские отделения ВОЗ и Всемирной 
федерации борьбы за мир, школы и

мятников, начиная с Крестового монас
тыря (Джвари), Атенского Сиона, Хахули, 
Ошки и кончая зарубежными центрами, 
такими, как Афонский и Петрицонский 
монастыри.

Вынужденная необходимость созда
ния этого сборника ясно и объективно 
изложена в предисловии книги, принад
лежащем научному редактору академи
ку Давиду Мусхелишвили. В сборнике 
представлены статьи известных грузин
ских ученых, в частности, наших выдаю
щихся деятелей - Симона Джанашиа и 
Ильи Абуладзе. В этих статьях дана оцен
ка некоторых вопросов армяно-грузинс
ких исторических взаимоотношений, в 
течение ряда десятилетий тенденциоз
но освещенных в армянской историогра
фии.

- Не станет ли книга новым витком 
напряженности, не вызовет ли она обо
стрение отношений между нашими стра
нами?

- Я как один из соавторов сборника 
считаю нужным с полной ответственно
стью заявить, что книга эта направлена 
не против наших собратьев-армян, не 
против армянского народа, а против оп-

театры, организации этнических и ре
лигиозных меньшинств, частные лица.

Газету получают подписчики не толь
ко в Тбилиси, но и в Рустави, Гардабани, 
Марнеули, Ахалкалаки и Батуми.

- Расскажите, пожалуйста, о деятель
ности возглавляемой вами Ассоциации 
русскоязычных журналистов Грузии.

- При Ассоциации действует на посто
янной основе школа молодых журналис
тов. В нынешнем году я выиграл грант 
Европейского центра по вопросам мень
шинств, в рамках которого читал двух
месячный цикл лекций на тему: «Толе
рантность и гражданская интеграция» 
для старшеклассников и студентов ф а
культетов журналистики тбилисских ву
зов, издал книгу «Лучше знать друг дру
га», посвященную истории поселения 
меньшинств в Грузии, вкладу их предста
вителей в строительство грузинской го
сударственности.

На счету Ассоциации -  проведение 
«круглых столов» по проблемам русско
язычного информационного простран
ства, журналистских конкурсов, посвя
щенных победе над фашизмом, на тему: 
«Как сохранить язык Пушкина на земле 
Руставели», издание брошюр и бюллете
ней по вопросам гражданской интегра
ции на грузинском, русском, азербайд
жанском, армянском и английском язы
ках.

- А что собой представляет Совет ли
деров этнических меньшинств, который 
вы возглавляете?

- С конца прошлого года в Общеграж
данском Движении «Многонациональная 
Грузия» возобновились регулярные 
встречи лидеров организаций этничес
ких меньшинств Грузии, но на сей раз в 
более расширенном составе. К старей
шинам Движения добавились руководи
тели женских, молодежных, недавно воз
никших неправительственных обще
ственных организаций.

На встречах.^проводимых дважды в 
месяц, решаются важные злободневные 
вопросы. К примеру, члены Совета лиде
ров этнических меньшинств обратились 
к руководителям средств массовой ин
формации Грузии с призывом прекратить 
ксенофобские высказывания в масс-ме
диа.

Запомнилась встреча с продюсерами 
и главными редакторами национальных 
выпусков «Моамбе» и передачи «Италь
янский дворик» Общественного телеви
дения Грузии Гйви Одишария, Лали Гогава, 
Тамар Тавадзе, Сусанной Хачатурян, Да
видом Сакварелидзе, на которой прозву
чали претензии к формату и содержа
нию этих передач, времени их выхода в 
эфир, предложения по усовершенство
ванию.

Гостями Совета этнических мень
шинств были сотрудник комитета по 
правам человека Парламента Грузии,

ределенных ученых, общественных дея
телей, искажающих нашу историю и тем 
самым наносящих не меньший вред ре
путации своего же народа.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

кандидат ф и л о со ф ск и х  наук Гурам 
Сванидзе, советник президента Гру
зии, редактор газеты  «Врастан» Ван 
Байбурт, директор грузинского отде
ления телерадиокомпании "Мир" Бад
ри Начкебия.

Члены Совета познакомились с про
граммой фонда «Открытое общество - 
Грузия» и выбрали несколько проектов 
для совместной деятельности, обсужда
ли проект Концепции гражданской интег
рации и толерантности, разработанной 
Советом при президенте и Ассоциацией 
ООН в Грузии.

Состоялась встреча с участниками 
конференции по имплементации этого 
документа в Гудаури, в их числе с испол
нительным секретарем Совета нацио
нальных меньшинств при офисе Народ
ного защитника Беллой Осиповой, с Нино 
Цихистави (Сеть кавказских женщин), 
Виталием Максимовым (Всемирная ф е
дерация борьбы за мир).

- Совет выдвинул вашу кандидатуру 
в попечительский совет Общественно
го телевещателя.

- По договоренности с властями, 7 из 
15 членов попечительского совета Обще
ственного телерадиовещателя Грузии 
будут номинированы неправительствен
ным сектором. Совет лидеров этничес
ких меньшинств на своем очередном 
заседании в офисе Народного защитни
ка Грузии выдвинул мою кандидатуру в 
счет этой квоты.

Присутствовавшие на заседании 44 
руководителя общественных организа
ций азербайджанской, армянской, осе
тинской, греческой,курдской, еврейской, 
болгарской, ассирийской, чешской, 
польской, латышской, литовской, немец
кой, русской, украинской, татарской ди
аспор единогласно поддержали это ре
шение.

Хотелось бы верить, что хотя бы на сей 
раз волеизъявление этнических мень
шинств Грузии не будет проигнорирова
но.

- И, возвращаясь к юбилею. Десять 
лет -  это много или мало для газеты?

- По сравнению со старейшинами гру
зинской государственной прессы мы еще 
пребываем в детском возрасте. Но если 
вспомнить, что в постсоветской Грузии 
возникали и исчезали десятки печатных 
изданий, существование (без какой-либо 
грантовой поддержки) «Многонацио
нальной Грузии» -  сам по себе факт зна
чимый.

Спасибо всем нашим читателям и под
писчикам, спасибо авторам и издателям. 
Особая благодарность коллективу типог
рафии «Лего» (начальник-Тамаз Чадуне- 
ли) и компьютерщице Тамаре Овасапян, 
без труда которых нашего издания не 
было бы.

Давид БЕРИДЗЕ

лет и вся жизнь



МЕДИЦИНА

Тбилисский медицинский центр «ЛАЗЕР» и  страховая компания «G P I H olding» проводят совместную недельную  акцию  
помощи онко больным, в которой предусмотрено снижение оплаты  за  услуги  вдвое.

Это будет проводиться и  в будущ ем , что сделает более доступным лечение таких больны х 
Особая лечебно-превентивная программа профессиональных болезней предусмотрена и  д л я  педагогов.

Рассказывает руководитель центра 
«Лазер», доктор медицинских наук, 
пр о ф ессо р  Л уиза М арсагиш вили : 
При условии раннего выявления опу
холевых заболеваний, в т .н . «немой» 
стадии, успеш ность лечебного комп
лекса мероприятий онкозаболеваний 
очень велика. В то же время большой 
процент таких больных обнаружива
ют этот страш ный недуг на поздних 
стадиях, когда уже пошла м етастаза . 
Боль, от которой зачастую  нет спасе
ния, потеря аппетита, похудание, сла
бость -  это основные признаки болез
ни на данном этапе. Назначение сим 
птоматических препаратов является 
м а л о э ф ф е к т и в н ы м , часто  так и м  
больным уж е противопоказаны спе
цифические методы лечения (химио- 
и лучевая терапия). В таких случаях 
более успеш ны м  является  имм уно
стим улирую щ ее лечение. Иммуно
депрессия и другие осложнения раз
виваются такж е после лучевой и хи
миотерапии у более благополучной 
категории больных. К таким осложне
ниям относятся реакции со стороны

кожных и слизисты х покровов (ожоги, 
изъязвления, инф ильтраты , аллерги
ческие проявления и т.д .), поврежде
ния и нарушения ф ункции со сторо
ны органов пищ еварения (токсичес
кие гепатиты , гастриты , колиты , рек- 
титы ), угнетение продуктивной актив
ности костного м озга (снижение ге
моглобина, лейком ения и др.)и т.д .

Успешность онколазерной програм
мы лечения базируется на многопро
ф ильное™  клинической эф ф ективно
сти этой технологии. Прямое облуче
ние крови с помощью введения в кро
веносный сосуд красного лазерного 
луча в определенной дозе вызывает по
вы ш ение содержания кислорода в 
организме, улучш ение кровоснабже
ния гипоксических органов и тканей, 
уменьшение повреждения клеток ток
сическими эндогенными продуктами, 
повышение в нервных клетках концен
трации эндогенных опиатов (противо
болевой эф ф е кт), увеличение регене
ративной активности тканей и способ
ствует быстрому заживлению повреж
дений кожи и слизисты х, стим улиру
ет гемопоэтическую активность крови. 
Последнее свойство очень важно для 
улучшения общей и тканевой имм ун
ной защ иты  организм а. Антигиста- 
минный э ф ф е к т  лазера обеспечива
ет уменьшение или профилактику ал
лергических реакций больного.

Разработанная нами лазерная про
грамма защиты онкобольных вызыва

е т  ум еньш ение боли, способствует 
снижению доз или даже прекращению 
приема болеутоляющих, восстановле
нию сна и аппетита, уменьшению сла
бости, повышению физической актив
ности, т .е . качества жизни, что очень 
важно как д л я  самого больного, так и 
окружающих.

Лазерная хирургия является  уни
кальной технологией в лечении многих 
онкозаболеваний. На амбулаторной 
базе нашего центра успешно лечатся 
многие доброкачественные онкозабо
левания кожных и слизисты х покро
вов, такие как базалиома, гемангиома, 
лейкоплакия, папиломы, кондиломы, 
родимые пятна и др . Уникальностью 
этих операций является бескровность, 
при операциях лазером лим ф атичес
кие и кровеносные сосуды полностью 
блокирую тся, ибо «свариваю тся» в 
месте воздействия лазерного «скаль
па». Дистанционное воздействие с по
мощью С 0 2  лазера исклю чает внесе
ние и распространение инфекции, т.е. 
операции являю тся экологически чи
стыми.

Полезно знать

Пчелиное маточное молоко

М аточное молочко -  высококаче
ственная, пастообразная м асса бе
лого, ж елтоватого или светло-корич
невого цвета, имеющая специф ичес
кий, немного резковатый запах и кис
лый, даже ж гучий вкус. Частично ра
ство р яется  в воде и полностью  -  в 
щ елочных раствор ах . Экстракты  и 
растворы данного пчелопродукта об
ладаю т противомикробным и свой
ствами по отношению к 19 видам бак
терий , а такж е  вирусу гриппа. Э то т 
полноценный продукт весьма значим 
для человеческого организма.

В ы со к ая  б и о ло ги ч е ск ая  а к ти в 
ность маточного молочка определя
ется  наличием хорош о сбалансиро
ванного ко м п лекса  н езам ен и м ы х 
ам инокислот, витаминов, микроэле
ментов и гормонов. Клинические ис
пытания показали , что данный про
дукт при правильной дозировке ока
зы вает на организм  общ еукрепляю 
щ ее, бактерицидное и бактериоста- 
тическое дей стви е , стим улирует об
мен вещ еств , повышает им м унитет, 
аппетит и природную сопротивляе
м ость  организм а инф екц иям , спо
со б ств уе т  б ы стр о м у во сстан о вле
нию сил  после различных заболева
ний, потери крови и др . Он положи
тельно  вл и я е т  на работу нервной, 
сердечно-сосудистой си стем , на со

ста в  крови , д е я те л ь 
ность ж елез внутрен
ней секреции (напри
м ер , излечивает ди а
б ет, о казы вает с и л ь 
ное вл и я н и е  на д е я 
тельн о сть  коры надпо
чечников).

М олочко излечива
ет и головокруж ения, 
н о р м а л и з у е т  д а в л е 
ние, благоприятно его 
употребление при бе
рем енности . При груд
ном  в с к а р м л и в а н и и  
подкож ное или в н ут
риутробное введение, 
п р и е м  в н у тр ь  это го  
пч елоп р о дукта  ул уч 
ш ает общий обмен ве
щ е с тв , д е я те л ьн о сть  
ц ентральной  и пери

ф ерической си стем , обмен липидов 
и холестерина.

Молочко использую т д л я  лечения 
д етей  начиная с грудного возраста 
д л я  ди стр о ф и ч н ы х, недоразвиты х, 
недоношенных младенцев и детей от 
3,5 до 4 лет при о тсу тств и и  у  них ап
петита и нарушениях питания, пище
варения. Д ает хорош ие результаты 
это т  пчелопродукт и в случае лече
ния пожилых лю дей с недержанием 
кала, мочи. П рим еняю т его такж е 
при облучении , п си хи ч ески х  рас
стр о й ствах , эндокринных астениях, 
патологиях щитовидной железы, дер
матологических заболеваниях, исто
щ ении, при гормональных, гинеколо
гических отклонениях, болезнях уха , 
горла, носа, при атеросклерозе  и бо
лезнях мозга, заболеваниях пищева
рительного тракта (гастрит, язва , хо
л ец и сти т , панкреатит) и т .д . Весьм а 
прим ечателен т,рт ф а к т , что маточ
ное молочко оказы вает общеомола- 
живающий э ф ф е к т , как бы зам едля
е т  процесс старения , придает орга
низм у жизненную энергию, бодрость 
и силы .

Маточное молочко используется в 
косметике, в парфюмерной промыш
л е н н о с ти . Оно п р и д ае т  коже не
ж н о сть , б а р х а т и с т о с т ь , э л а с ти ч 
ность, омолаживает ее.

Кабачок -  естествет
Отвары из цветков этого овоща на

родные целители, как правило, тради
ционно использую т в качестве сред
ства для стерилизации, а также зажив
ления ран: неглубоких порезов, ссадин 
и сравнительно легких ушибов.

Кабачки богаты мягкими пищевы
ми волокнами, оказывающими стиму
лирующее воздействие на функцию 
кишечника и не вызывающие его раз
дражение. В них много калия, меди и 
других микроэлементов, есть витами
ны. Кабачки важны для профилактики 
ожирения. Особенно полезны они по
жилым людям, так как активизирую т 
пищеварительные процессы, улучша
ют моторную и секреторную функции 
желудка и кишечника, благоприятно 
влияют на кроветворение, препятству
ют развитию атеросклероза.

При некоторых сердечно-сосудис
тых и желудочных заболеваниях меди
ки советую т дважды в день употреб
лять  в пищу икру из свежей мякоти 
кабачка. Это поможет устранить отеч
ность рук и ног Вы получаете очень 
вкусное и во всех отношениях полез
ное диетическое блюдо, которым с удо
вольствием  (наряду с овсянкой и ре
пой) питались наши предки задолго до 
появления ржаного хлеба.

«Кабачковая слезка», или «кабачко-

i ; i m t антисептик

вая смолка», образуется у поврежден
ных кабачков и затягивает ранки по
добно смоле хвойных деревьев. «Слез
ка» кабачков обладает такими же свой
ствам и , что и сок алоэ, и массой дру
гих полезных качеств.

«Слезка» стимулирует прилив сил, 
выводит шлаки. При сердечной недоста
точности лучш е лекарства не найти. 
Лучшая «слезка» -успевш ая подсохнуть 
и затвердеть. Ее соскабливают ножом 
и глотают, не разжевывая, а рассасы
вая под языком, как валидол. Если ду
шит грудная жаба, то после этого «ле
карства» приступ прекратится, успоко
ятся нервы, пройдетсердцебиение.

Источник витаминов
Молочная сыворотка -  один из са

мых полезных продуктов переработки 
молока. В сыворотку переходят прак
тически все микроэлементы и витами
ны, содержащ иеся в молоке: калий, 
магний, кальций, ф о сф о р , витамины 
группы В, витамины С, А, Е . Еж еднев
ное употребление 1 литра молочной 
сыворотки удовлетворяет 2/3 суточ
ной потребности организма в каль
ции, калии, витаминов В1, В2, В6, В12.

Сыворотка улучш ает работу почек 
и нормализует функции печени, сти 
мулирует работу кишечника; выводит 
из организма лишнюю жидкость, тем  
сам ы м  способствуя о птим ально м у

выводу шлаков и токсинов. Кроме того, 
помогает при р евм атизм е , гиперто
нии, улучш ает кровообращение и пре
дотвращ ает развитие атеросклероза. 
Уменьшает воспалительные процессы 
(на коже, слизистой , в желудке и ки
шечнике). Также она помогает при не
врозах и стрессах , способствует нор
мализации нервно-психического со
стояния и эмоциональной реактивно
сти человека.

Это источник витаминов, лекарство 
и средство  профилактики сердечно
сосудисты х заболеваний. Д ля  укреп
ления иммунитета рекомендуется вы
пивать стакан сыворотки в день.

Полосу подготовил Роберт М ЕГРЕЛ И Ш В И Л И
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Приятно, к том у же легко -  беззаботно прогули
ваться солнечным осенним днем по городу. Широ
кий тротуар центрального проспекта обещ ает неиз
бежные встречи с кем-то из старых приятелей или 
просто знакомых горожан. Правда, на этот раз нико
го, кроме сквернословящ их подростков и хмурых 
пенсионеров, рассмотреть Виталию не удавалось.

Вот и церковь, белая и уютная. Внутри и вокруг-  
верующие. Многие в подворье стоят, глядят на храм, 
на купол. Другие, из прохожих, то и дело задержи
ваются, ритуально кланяются, затем , перекрестив
ш ись, продолжают путь.

Виталий в церковь ходил изредка, да и то , чтобы 
полюбоваться изображениями святы х. Запах лада
на его волновал больше, нежели голос проповедни
ка. Зато  понимал, что лучш е войти в церковь, чем 
пройти м им о с видимым безразличием . И все- 
таки, бывало, подойдет к ней, постоит, поблагода
рит мысленно (оспода за дарованную жизнь. И тоже 
направляется дальш е.

Работал он в туристической ф ир м е , хотя до того 
заним ался литературны м и исследованиям и. Чу
жим писательским опытом дорожил больш е, чем 
впечатлениями от путеш ествий . Но холодная ре
альность диктовала свои условия. Постоянно думал 
о том , почему так  произошло, даже заранее имея 
готовый ответ. Д ействительно , именно так сложи
лась жизнь. И не у  него одного...

Слух уловил шорох: человек в оранжевой накид
ке собирал в специальный совок крупные платано
вые листья , заним аясь подобием Сизифового  тру
да. Платаны, обремененные ветвистыми кронами, 
бесцеремонно сбрасывали свои омертвевш ие жел
то-коричневые украш ения. Один из листков подо
брала стройная женщина с сосредоточенным лицом, 
и Виталий почему-то реш ил, что она хочет помочь 
человеку в накидке. Но он ошибся. Любовно осмот
рев с обеих сторон романтичный дар осени, жен
щина отделилась от толпы и направилась в его сто
рону. Поравнявш ись с Виталием , развернулась и 
вновь обратила взор к храму. Переложила золотой 
лист в левую руку, ещ е раз осенила себя крестным 
знамением.

Виталий вгляделся в нее повним ательнее, и у з
нал то тч ас : Лика! Трогательное и ж ивое напоми
нание о студенч еско й  м о лодо сти . Катализатор  
жизненных сил и очевидная пом еха д л я  успевае
м ости  с ее неум естн ы м и  сем инарам и  и зачета
м и .

-  Неужели? Ты? Как дела , Лика? Очень неплохо 
выглядишь! -  выпалил Виталий первое, что пришло 
в голову. Главное, что искренне.

Зам еш ательство  продолжалось не более двух
трех секунд. Недоверчивый взгляд потеплел. Глаза 
расш ирились.

-Ты посмотри на него! Виталик! -  воскликнула 
Лика, и пригнувшийся к тротуару человек в оранже
вой накидке повернул голову к ним. Увидел, как они 
торопливо подошли друг к другу и, согласно укоре
нившейся м естной привычке, с радостью поцело
вались. -  Сколько прошло л ет , а встречаю тебя за 
это время первый раз...

Наступила пауза. Виталий вспомнил, как вм есте 
с ней однажды летним  вечером в вагончике ф уни
кулера поднимался в парк М тацминда.

-  Помнишь, как мы с тобой встречались? Я тебя 
с мамой знаком ил...

-  Помню. Но мы не встречались. Что это значит?! 
Просто по-студенчески общ ались. С м амой ты по
знакомил случайно, когда встретились  на улице. 
Кажется, так  бы ло...

-  Да, та к ... Потом она спраш ивала меня о тебе. 
Говорила, что ты  похожа на Сильвану Мангано в 
ф и л ьм е  «Горький рис».

-  Приятно слышать, даже столько лет спустя. Ну, 
рассказывай, что у тебя в жизни.

-Трясу надежды ветвь, но где желанный плод?
-Ч то ?  Что ты трясеш ь? -  удивилась Лика.
-  Ветвь надеж ды ... Это из Омара Хайяма. Хочу 

сказать, что достиг не многого. Туристов отправляю 
в дальние страны.

-  Когда ты  научиш ься разговаривать по-челове
чески?!

-И зв и н и . В церкви часто бываешь?
-  Когда как.
-  Хочешь, анекдот расскажу? Вош ел бедный че

ловек в церковь. Обошел ее, постоял у  икон, зажег 
свечу. Потом вспомнил что-то и вдруг стал задувать 
свечи -  все, которые там  горели. Прихожане возму
щены. Святые отцы негодуют: «Ты что вытворяешь, 
окаянный. Бога не боишься?!!» А бедный человек 
блаженно улы б ается : «Сегодня, - говорит, - у меня 
день рождения».

Лика хохотнула. Потом помолчала, словно Вита
лий ее обидел.

-  Есть , конечно, чему посм еяться. Но, прости, 
церковь в анекдоте фигурировать не должна. На мой 
взгляд, конечно. Так же как неприлично анекдоты 
рассказы вать в церкви. Ладно, позабавил все- 
таки ...

Д альш е все было «по-человечески». Виталий 
рассказывал ей, о н а -е м у .

История такая. Муж Ликин когда-то был виолон
челистом , играл в сим фоническом  оркестре. По
том  времена изм енились, утратив  покой и после
дние признаки разумного течения жизни. В какой- 
то из вечеров его жестоко избили на неосвещ ен
ной улице -  за то , что денег с собой не оказалось. А 
у них и дома не было никаких особых ценностей. 
Кроме очень старого дедовского рояля, сохранив
шегося чудом. Долги росли. Потом муж несколько 
л е т  ездил в Германию. Привозил автомобили д л я  
продажи. Подрабатывал понемногу. Порой и не
плохо, хотя жаловался на боли в спине. Но однажды, 
подъезжая к Батум и , не по своей вине разбил м а
шину. Попал в больницу. Еле выжил, стал искать 
работу. Искал безуспешно. Наконец, решил связать 
жизнь с армией. Окончил военные курсы, стал о ф и 
цером, а зарплата там  неплохая. Сын преподает ан
глийский в частной школе. Дочь в М оскве, зам у
жем. Два внука и внучка.

Лика заверш ила рассказ и украдкой взглянула 
на часы.

Подул легкий ветер. Его порывы подгоняли плата
новые листья . Они кружились, падали и шуршали. 
Ничего нового. Так бывает осенью каждый раз.

«Ж озеф  Косма... «Опавшие листья», - вспомнил 
Виталий.

-  Вот они, опавшие листья ,-сказал  он вполголо
са. И посмотрел на кроны платанов.

Лика обратила взор к человеку в накидке. Ветер 
усилился.

-  Не может быть, Лика, чтобы ты не помнила. Кос
ма, «Опавшие листья»! Мы с тобой танцевали под 
э ту  мелодию в какой-то из новогодних дней у Нины 
Сихарулидзе. А  Нина танцевала с Сашкой. Потом 
они поженились.

-  Они -  да. А мы -  нет, - прозвучало так, что Вита
лий расслышал упрек.

-  Но я тебе, вроде, не очень-то нравился. И 
дум ал порой, что ты  заслуж иваеш ь более серьез
ного человека.

Лика молчала. Виталий вдруг зам етил , что гла
за у  нее стали влажными.

- С  чего ты это взял?
-Так  мне казалось.
-  Значит, ты ничего не понял, Косм а... Х отя?.. 

Как это тебе объяснить... Я ни о чем не жалею.
Косм а... Э тот французский композитор был ему 

дорог с тех  самых пор. Виталий вспомнил, как пос
ле танца они уселись за стол. Почему-то молчали. 
Тишину взорвало вторжение родственников Нины:

«С Новым годом, дорогие!»
Виталий вернул себя к реальности. Зам ети л  на 

лице Лики отстраненную, непонятным образом зас
тывшую, словно некстати задержавшуюся, улыбку.

-К у д а  сейчас направляеш ься? - спросил Вита
лий.

-Д ом ой . М ужу надо отвезти книгу. Взяла у под
руги. По пути зайду в магазин.

-  Мой конь стоит недалеко отсюда, домчу тебя к 
жилищу твоем у...

-О п я ть Х а й я м ?  Опять цитаты?
-  Да нет же! Просто маш ина за углом , у  сада. 

Отвезу.
Лика вежливо отказалась. Виталий испытывал 

странное чувство. Зам еш ательство  и ощущение 
неловкости. Ощущение вины, вроде не обоснован
ной вескими причинами.

-  К врачу ещ е надо зайти . Что-то с нервами у 
меня, -  неожиданно помрачнела Лика.

Виталий оставил ей телеф он . «Звони, - сказал, - 
если захочешь поговорить. И если что понадобит
ся ...»

Поблагодарила. Попрощалась и ускорила шаг В 
ее легкой поступи по-прежнему угадывалась Лика его 
молодости.

Виталий приехал домой. С трудом разыскал ста
рую записную книжку. Позвонил Нине. «Ты не зво
нил лет двести , нет -  триста . Куда подевался?» - 
спросила она обрадованно.

Минут десять  ушло на воспоминания.
-  Я встретил Лику. Вроде как упрекнула...
-  Ты, прости, проглядел ее тогда. Скаж у даже -  

прошляпил. Но жизнью она была довольна. Правда, 
до поры до времени, - заявила Нина со свойствен
ной ей прямотой.

Чувство вины у Виталия укрепилось. Рассказал, 
что хотел о твезти  Лику домой, но она отказалась. 
О бъяснил-нак все было. И ещ е: Лика показалась 
ем у, как бы это сказать, несколько странноватой, 
что ли ...

-Ты  об этом  не знаешь, но положение у  нее вооб- 
ще-то не из простых, - сказала Нина. - Лика обещала 
м уж у принести книгу ещ е в июле, но ... То одно, то 
другое, времени все не было у  нее. А в ав густе  -  
война. М уж Ликин, ты понимаешь, прбпал без вес
ти. После этого с ней, к несчастью, что-то и про
изошло. Год уж е прошел. Ты заходи к нам , найди 
время. Поговорим. Саша будет рад.

Спросил, навещают ли они ее. «По четвергам», - 
ответила Нина. Виталий отреагировал тотчас: «Что, 
если я пойду с вами?»

Но сегодня -  только воскресенье. До четверга он 
успеет ещ е раз прогуляться до сада, чтобы непре
менно переступить порог церкви.

«Непременно», - подумал он.
Затем  отчетливо произнес это слово, хотя рядом 

никого не было. Совсем никого...

Нодар БРОЛА Д ЗЕ



КУЛЬТУРА

Древнейший ТбилисиВыставка 
наивной живописи

16 ноября в галерее (рузинского государственно
го фольклорного центра отнрылась выставка наи
вной живописи, на которой были представлены ш е
девры Пиросмани «Девочка с шариком», «Актриса 
Маргарита» и «Пасхальный ягненок». Кроме того, 
посетители познакомились с замечательными кар
тинами пяти грузинских художников, выполненны
ми в стиле NAIV

Это был настоящий праздник прекрасного.
Вечер открыл вступительны м  словом директор 

фольклорного центра (иоргий Уш икиш вили, кото
рый затем предоставил слово авторам произведе
ний, художникам Вано М елиаш вили, Ирине Гагуа, 
Нино Бакрадзе, Татьяне Паписашвили и Дали Хача- 
пуридзе.

Перед посетителями выступили также известные 
художники и искусствоведы. Заслуживает похвалы 
тот ф акт, что недавно открытый центр активно вклю
чился в культурную жизнь столицы.

Недавно в Музее истории Тбилиси Карвасла состо
ялась презентация единого проекта мэрии столицы и 
Национального музея [рузии «Древнейший Тбилиси». 
Презентация наиважнейшего проекта для развития 
столицы прошла на фоне выставки археологических 
экспонатов, выявленных на территории Тбилиси.

Открыл вечер вступительны м  словом директор 
проекта Давид Лордкипанидзе, который затем  пре
доставил слово м эру города (йги Угулава. Мэр от
метил, что трудно было управлять столь древним 
городом. Раньш е утверж далось, что ему 1500 лет. 
Теперь же говорят -  ем у более 6000 лет. Но мэр по
обещал, что приложит все усилия д л я  успешного и 
достойного управления городом на благо его даль
нейшего процветания.

После заверш ения официальной части разъяс
нения посетителям  давали автор идеи Михаил Аб- 
рамишвили, консультант проекта Николоз Чхеидзе 
и менеджер проекта, координатор Теона Джакели.

Гладиатор и лев . 
Бронзовая с к у л ь п ту р а , I век.

На сегодняшний день сущ ествую т два Тбилиси: 
старый и новый. Хотя реально есть и третий . Это -  
древнейший Тбилиси или тот участок города, кото
рый содержит наиболее ранние этапы его истори
ческого развития. Достойное представление его 
принесет огромную популярность нашей столице, 
как с экономической и туристической, так и с науч
ной и общеобразовательной точки зрения.

На экспозиции были представлены различные 
уникальные предметы. Следует отметить бронзовую 
пряжку с серебряной инкрустацией с изображени
ем всадника. Это экспонат особенной важности, так 
как представляет собой наиболее раннее изобра
жение всадника и указы вает на наличие кавалерии 
уже до XIII века до нашей эры. На ф игур е  коня виден 
ф р агм ен т эм али , наиболее ранний в Грузии. Высо
кую художественную ценность имею т и все осталь
ные экспонаты.

Большой интерес вызвала презентация проекта 
не только среди коренных жителей Тбилиси , но и 
среди зарубежных гостей . В частности , с больш им 
интересом и восхищ ением рассм атривала экспо
наты, выполненные с  больш им вкусом древнейш и
ми мастерами и художниками, Посол [ермании гос
пожа Патриция Ф лор.

Реваз ТОПУРИЯ

Винный сосуд с изображением быка 
VIII-VII до н.э.

Проект «Древнейший Тбилиси» является научно- 
исследовательской программой, которая предус
м атривает: учет тбилисских археологических па
мятников, создание базы данных и улучшение и нф 
раструктуры археологического музея-хранилища.

З н ак ом ьтесь: э т о  «К антика»
Известие о том, что в Тбилиси по

явился новый певческий коллектив 
«Кантика», выступающий в лучш их 
классических хоровых традициях, выз
вало горячий интерес, хоть Грузия и 
богата певческими традициями, - ис- 
покон веков т у т  звучали обрядовые, 
рабочие, застольные песни, а церков
ное многоголосие упоминается ещё в 
документах X века, тем не менее, пев
ческие капеллы, как, скажем, в Прибал
тийских странах, у нас так и не получи
ли широкого распространения. Ведь 
там воодушевленно музицируют, чуть 
ли не при домоуправлениях, и регу
лярно участвуют в массовых певчес
ких праздниках.

Наше знакомство с «Кантикой» не
давно произошло после ее выступле
ния в католической церкви имени Пет
ра и Павла на улице Чубинишвили, ког
да закончилась воскресная месса, и 
прихожане с большой теплотой благо
дарили исполнителей. Коллективом 
руководит профессиональны й хор
мейстер Людмила Мачабели. Еще бу
дучи студенткой хородирижерского 
отделения Тбилисского 2-го музучили- 
ща, она поняла, что хоровое искусство 
для нее -  навсегда. Безусловно, в этом 
заслуга и ее педагога Арчила Бежаш- 
вили, который параллельно работал 
хормейстером и в оперной студии.

Уже тогда у Лю дмилы родилась 
мечта собрать коллектив, который ис
полнял бы музыку барокно, старинные 
мадригалы. Однако из-за различных 
жизненных обстоятельств мечту уда
лось осуществить лишь теперь.

Она сумела зажечь творческую ис
кру у группы студентов Тбилисского 
госуниверситета имени Джавахишви- 
ли. Некоторые из них даже не знали 
музыкальной грамоты, но с энтузиаз
мом освоили эту «премудрость».

Упорство, целеустремленность и 
горячая увлеченность принесли пре
красные плоды. Теперь в репертуаре 
коллектива не только широко распро
страненные хоровые произведения 
Баха, Моцарта, Листа, но и католичес
кие, православные и протестантские 
псалмы композиторов разных эпох: 
Падре Мартини, Палестрины, Антонио 
Лотти, Бортнянского, Рахманинова... 
Шедевр грузинского хорового искусст
ва «Шен хар венахи» («Ты есть лоза») 
стал у них золотым гвоздем репертуа
ра, в который вошли произведения на 
восьми языках.

Свою программу «Кантика» с успе
хом исполняет в тбилисских храмах 
различных христианских концессий. В 
настоящее время в ансамбле всего пя
теро певцов, включая руководителя. 
Кроме него есть еще один профессио
нал, Тамар Элизбарашвили -  лауреат 
нескольких международных пианисти
ческих конкурсов, для которой хоровое 
пение стало уже больше чем хобби.

Заур Арнаниашвили еще пару лет 
назад пел исключительно на слух, так 
же, как и две Марины -  Гумашвили и 
Зинкова. Теперь с помощью их руко
водителя Л.Мачабели они получили 
профессиональные хоровые навыки, и 
их пение ласкает слух стройным инто
нированием, высокой культурой зву-

коизвлечения, ансамблевой слажен
ностью.

После окончания концерта, в бесе
де с певцами, автор этих строк, зная 
о том , что в тбилисском культурном 
центре «Кавказский дом» собирают
ся отм етить 140-летие выдающегося 
армянского композитора, хоровика 
Комитаса, обратился с предложени
ем включиться в программу, испол
нив какое-нибудь его произведение. 
Согласие было получено сразу же, но 
при условии , что им будут предос
тавлены ноты. И когда через день они 
были переданы руководителю ансам
бля, то , вопреки прогнозам песси
м истов, армянская народная песня 
«Келер, цолер» в довольно сложной 
многоголосой обработке Ком итаса 
была освоена к назначенному дню. Ее 
исполнили на родном языке компо
зито р а с таки м  бо льш им  м а сте р 

ством , что присутствовавш ие, в том 
числе и в свое врем я пр о ф ессо р  
Ереванской  консерватории  имени 
К о м и та с а , ныне Ч р езвы чайны й  и 
Полномочный посол Республики Ар
мения в Грузии Грач Силванян выра
зили  неподдельное  восхищ ение и 
наградили хористов бурными апло
д и см ен там и .

«Было бы очень неплохо расш и
рить состав ансамбля, привлечь новых 
участников, -  говорит Людмила Мача
бели, - но где найти еще других таких 
энтузиастов? Ведь этот состав у нас 
сложился почти благодаря случайно
му знакомству друг с другом!»

Возможно, что эта газетная публи
кация поможет и другим желающим 
стать участниками певческого коллек
тива «Кантика».

Артэм ГРИГОРЕНЦ



Ученые доказали 
зависимость интеллекта
от питания

Давно извест
но, что челове
ч ески й  и н те л 
л ект приблизи
те л ьн о  на 70%
заложен приро
дой, но оказыва
ется оставшиеся 
30% можно легко
увели ч и ть  правильны м  питанием . 
Хотя такие исследования весьма ред
ки, но в Санкт-Петербурге они уже про
водятся. Об этом сообщил профессор 
СпбГМ А Юрий Успенский.

Всем  известно, что интеллект вов
се не равен сум м е знаний. Это способ
ность человека анализировать и сопо
ставлять  события и делать необходи
мые выводы. Ранее проведенные опы
ты ученных из разных стран доказали 
то , что интеллект ребенка соверш ен
но не зависит от систем  воспитания. 
По словам профессора, специалисты 
были сильно удивлены, когда выясни
лось, что секрет значительного повы
шения интеллекта всего лиш ь в пита
нии детей .

Уже доказано, что д ети , которые 
употребляют много фруктов и овощей, 
имею т более высокий интеллект. А 
связано это и с простейшими ф и зи о 
логическими процессами - плохая еда 
задерж ивается в организм е, сущ е
ственно затрудняет пищеварение. В то 
время как пища, состоящ ая из ф р ук
тов. более быстро устаивается , и со
держ ит много глюкозы, которая и от
вечает за э ф ф е к ти в н о с ть  работы  
мозга.

Телевизор делает детей 
агрессивными

Получено еще одно доказательство 
о негативном влиянии телевидения на 
психику и поведение детей . Ученые 
Университета в американском городе 
Олбани опросили более трех тысяч 
женщин из 20 городов СШ А, детям  ко
торых в 1998 -2000 годах было три года. 
У  большей части опрошенных женщин 
дети смотрели телевизор каждый день, 
в среднем по три часа, а телевизор не 
выключался в течение пяти часов.

П роанализировав все ф ак то р ы : 
склонность матери к депрессии, жизнь 
в криминальных частях города, иссле
дователи пришли к выводу, что вред
но не только смотреть телевизор, даже 
просто включенный аппарат вредно 
влияет на психику ребенка, который 
становится нервным, сердитым, драч
ливы м . Ребенок начинает плакать по 
лю бому поводу и перестает слуш ать
ся родителей.

То, что телевизор вредит развитию 
ребенка, было известно и раньше. При 
включенном телевизоре в семье не мо
жет быть настоящего общения. Родите
ли не следят за своими детьм и, почти 
не разговаривают с ними, А из-за этого 
ребенок отстает в умственном разви
тии, говорить он начинает позже и хуже 
сверстников. Междутем, по мнению ис
следователей, в домах у  трети амери
канских детей в возрасте до 3 лет теле
визор работает почти целый день.

Изабелла II специально подарила
Папе Римскому Пию IX подделку

Португальский искусствовед Уго 
Хавьер выяснил, что королева Ис
пании Изабелла II в 1855 году со
знательно подарила Папе Римско
му Пию IX подделку под картину из 
своей коллекции, сообщает The Art 
Newspaper.

То, что картина «Мистическое об
ручение святой Екатерины» Барто
ломе Эстебана Мурильо из собра
ния Ватикана на самом деле явля
ется подделкой XIX века, написан
ной на старинном холсте, стало из
вестно еще в 1958 году при рестав
рации. Однако португальский ис
следователь смог установить, что 
королева намеренно обманула Папу 
Пия - он выяснил, что настоящий 
Мурильо спустя 10 лет был подарен 
португальскому королю Луишу I.

Хавьер обнаружил в архивах лисса
бонского дворца Ажуда старинный ф о 
тоальбом. На одном из снимков была

ш ем I, гласила, что полотно 
было подарено королевой 
И заб елло й  в 1865 году. 
Следовательно, делает вы
вод исследователь, д еся
тью годами ранее испанс
кая королева отдала в Вати
кан подделку с «явным на
мерением обмануть Папу».

Сотрудник М узея изоб
разительных искусств  го
рода Бильбао Бенито На
варрете предположил, что 
королева решила не повто
рять  трю к, уд авш и й ся  с 
п о н тиф и ко м , из-за того , 
что Испания в то врем я 
стрем илась укреплять от
нош ения с П ортугалией . 
Кроме того, если бы попыт- 

изображена картина Мурильо (прибли- ка обмануть короля Луиша вскрылась, 
зи тельн о  1650-55 годы). Подпись к возник бы слишком большой скандал, 
нему, сделанная лично королем Луи- добавил Наваррете.

Житель Британии может чувствовать вкус слов
Чувствовать вкус орехов или чип

сов, просто слыша имена людей, спо
собен 50-летний житель Блэкпула (Ан
глия), чьи вкусовые ощущения напря
мую связаны  со слуховы м и , переда
ют британские СМИ.

Д ж ейм с Воннертон входит в число 
тех  немногих людей, которые страда
ют синэстезией  - наруш ением вос
приятия, при котором стим уляция 
одного органа чувств вызывает допол
нительную реакцию другого органа 
или части тела , в его случае —  ощу
щение вкуса при ощущении звука.

По словам  Д ж .Воннерто на , имя 
прем ьер-м инистра Британии Тони 
Блэра у  него вызывает привкус коко
са, в то  время как при одном произ
несении имени Кристина он ощ ущ а
ет на языке вкус очень соленых и жир
ных чипсов, из-за чего он всячески из
бегает контактов с женщинами с этим
именем.

Зато  с женой мужчине относитель
но повезло. При произнесении им е
ни Д ж ан етт возникает вкус бекона, 
что, конечно, не так приятно, как вкус 
сладкого заварного крема, вызывае

мый гавканьем его лаб
радора.

«Это похоже на попа
дание маленьких капе
лек  на мой язык, одна 
за одной, а некоторые 
вкусы  намного си л ь 
нее, чем другие, - поде
лился он. - Слово «гово
рить», к примеру, вы
з ы в а е т  у м е н я  в к ус  
ж и р но й  о л е н и н ы , 
очень сильный и пере
бивающий другие вку
сы».

Н есм о тр я  на неко
т о р о е  н е у д о б с т в о ,
Д ж .В о н н ер то н , рабо
таю щ ий вэб-дизайне- 
ром , по лучает от сво 
его расстройства удо вольствие , и в 
э то м  его можно по н ять . Чтобы по
ч ув ств о в а ть  во р ту  вк ус  ш околада 
или его лю бимого бананового пиро
га, в се , что ем у  нужно, просто поду
м ать  о них.

«Мы обнаружили, что его м озг ра
ботает не так , как м озг других людей.

В м о згу  Д ж ейм са есть  связанны е со 
вкусовым ощущением части, которые 
активируются, когда он слы ш ит опре- f 
деленные слова. У  больш инства лю- *  
дей такие процессы не наблюдают
ся», - сказал доктор Д ж ейм и  Ворд, 
ученый-нейробиолог из Университе
та Суссекса.

Самые активны е лю бовники
люди после 55 лет

щают британские 
СМИ.

С о гл асн о  и с 
следованию, про
веденному агент
с тв о м  YouGov, 
люди в возрасте 
о т  55 л е т  чащ е 
организую т св и 
дания с помощью 
Интернета, в с ту 
пают в клубы зна
комств и посеща
ют специальны е 
мероприятия для 
о дин о ч ек , чем  
п р е д с т а в и те л и  
остальных возра
стных групп.

В своем иссле-

Если вы достаточно молоды, еще не 
нашли свою любовь и у вас явные про
блемы в общении с противоположным 
полом, не переживайте. Иак выяснили 
ученые, активнее и удачнее всего люди 
ходят на свидания после 55 лет, сооб-

довании сотруд
ники агентства провели интервью, в 
котором приняли участие 2 ты с. муж
чин и женщин всех возрастных катего
рий. Результаты исследования проти
воречат общепринятым представле
ниям о свиданиях и различиях, сущ е

ствующих м еж ду противоположными 
полами.

Согласно полученным данным , в 
среднем две трети мужчин и женщин 
после 55 являю тся участниками сай
тов знакомств (62%), в то время как 
среди людей в возрасте 18-24 таковых 
только одна пятая часть (21% ). При 
этом  старики гораздо чаще ходят на 
свидания и завязываю т отношения. 
Даже касательно поиска сексуальных 
партнеров представители этой возра
стной группы преуспеваю т, слегка 
лиш ь уступая категории опрошенных 
45-54 лет.

По словам Керен С м эд л и , специа
листа  по организации свиданий и от
ношений, результаты  исследования 
перевернули традиционные представ
ления о пожилых людях.

«Для больш инства людей мы сль о 
том , что наши бабушки и дедуш ки за
нимаю тся сексо м , недопустим а, но 
это глупость. Исследование показыва
ет, что даже на пенсии люди м о гут ве
сти активную личную жизнь», - говорит 
Н .См эдли .



Карлсен - самый быстрый шахматист

ОТБОРОЧНЫЕ МАТЧИ ЧМ 2010
Победители девяти групп (Дания, Ш вейцария, Словакия, Германия, Испа

ния, Англия, Сербия, Италия, Голландия) вышли в  финальный турнир чем
пионата мира 2010 (ЮАР). Еще четыре финалиста определились в  стыно- 
вы х матчах. Ими стали команды из Словении, Греции, Франции и  Португа
лии. Также путевки на чемпионат мира завоевали - Южная Ам ерика : Брази
лия, Парагвай, Чили, Аргентина, Уругвай, А ф рика : Ю АР, Гана, Нот-д'Ивуар, 
Нигерия, Иамерун, А лж ир , А зи я : Япония, Австралия, Ю жная Норея, КНДР, 
Северная и  Центральная А м ерика : СШ А, Мексика, Гондурас. Океания: Но
вая Зеландия. Ж еребьевка финального турнира пройдет 4 декабря.

Мировой рекорд Вятчанина
15 ноября в Берлине за

в ер ш и лся  ч етверты й  этап  
кубка мира по плаванию на ко
роткой воде. Мировой рекорд 
установил россиянин Арка
дий Вятчанин. О тказавш ись 
уч а ств о в ать  в ф и н ал ьн о м  
заплыве на 50 метров на спи
не, решил сконцентрировать
ся на дистанции 200 м и не 
ош ибся, став новым рекорд
сменом с результатом 146:11.

Удачный старт был и у  вор- 
кутинской спортсменки Ана
стасии Иваненко, она стала 
сер еб р ян ы м  призеро м  на 

дистанции 400 м комплексом (431:13), ф иниш ировав второй после канадки 
ТаниХункс.

Ф инальный этап кубка мира FINA/ARENA пройдет 21-22 ноября 2009 года.

щЬ

Европа: сты ковые матчи 
14 ноября

РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ - 2:1
ГРЕЦ И Я-УКРАИ НА- 0 :0
ИРЛАНДИЯ - ФРАНЦИЯ - - 0:1
ПОРТУГАЛИЯ - БОСНИЯ - 1:0
Концовка, хоть и прошла довольно 

спокойно, о сталась  за боснийцами. 
На 75-ой м и н уте  лиш ь своеврем ен
ный рывок Эдуардо помешал Ибише- 
зичу завладеть мячом в неприятель
ской ш траф ной . Но сам ы й верный 
м ом ент уйти от поражения подопеч
ные М ирослава Блажевича упустили 
на последней м и н уте  м атча, когда 
после удара головой Эдина Джеко 
мяч попал в перекладину, а добива

ние Златана М услим овича на себя 
приняла ш танга. Кром е того , перс
пективны й м ом ент был у  сам ого  ак
тивного в составе Боснии Ибишеви- 
ча, когда выстрел ф орварда с остро
го угла был блокирован защ итника
ми. Ну а за мгновения до ф ин ально 
го свистка португальцы едва не отли
чились ещ е раз, когда опасный удар 
Тиаго не без проблем парировал Ха- 
садж ич.

СЛОВЕНИЯ - РОССИЯ - 
УКРА И Н А -ГРЕЦ И Я- 
ФРАНЦИЯ - ИРЛАНДИЯ - 
БО СН И Я-П О РТУГА ЛИ Я-
После перерыва игра пошла пожи

вее. Инициатором стала сборная Пор
тугалии, которая именно в первую пят- 
надц ати м и н утку  второй половины 
встречи сум ела реш ить исход всей 
двухматчевой дуэли . Вот только за
бить подопечным Карлуша Кейруша 
удалось не сразу. На 49-ой м инуте не
плохую возможность для удара полу
чил Луиш Нани, чей выстрел с угла 
вратарской Хасаджич сум ел париро
вать лиш ь ногами. Босния ответила 
тремя минутами спустя, когда неудач
ным выносом Рикарду Карвалью едва 
не воспользовался М иралем Пьянич, 
однако мяч после удара хавбека "Лио
на" просвистел в сантиметрах от штан
ги. А вот третий опасный момент во 
втором тайм е оказался голевым. На 
57-ой минуте Рауль М ейрелеш испра
вился за свой промах в первом тай
ме, реализовав свой второй выход 
один на один с голкипером -0:1. На этот 
раз в ассистентах вы ступил Нани.

Д л я  выхода на чем пионат мира 
боснийцам надо было теперь заби
вать аж три гола, что в деф иц ите  вре
мени и при таком характере игры выг-

18 ноября
1:0 
0:1 
1:1 
0:1

лядело  непосильной задачей. Зато  
португальцы окончательно раскрепо
стились . Пока балканцы переживали 
свой траур , пиренейцы едва не заби
ли еще. Опять момент соорудила пара 
Нани - Рауль М ейрелеш, но на этот раз 
вы стрелу последнего не хватило точ
ности. Если  объективно оценить ос
тавш ийся отрезок матча, то у  порту
гальцев было куда больш е шансов уп
рочить свое преим ущ ество , чем у 
боснийцев хотя бы просто уйти от по
ражения. К примеру, на 72-ой минуте 
гостям  удалась прекрасная скорост
ная атака 5 в 3, но Нани несколько за
тянул с передачей, и мом ент был упу
щен. Боснийцы ответили ударом Зла
тана М услимовича - прямо по пози
ции голкипера. Да что там  удар. Вон у 
португальцев все тот же М ейрелеш  
вновь не реализовал выход к воротам 
соперника. А когда на 79-ой м инуте 
обслуживавший матч Роберто Розет- 
ти удалил с поля Сехада Салиховича, 
все поняли, даже сам ы е преданные 
боснийские болельщики. Даже забей 
Джеко на 85-ой минуте, это уже ниче
го бы не изменило.

Норвежский гроссмейстер Магнус 
Карлсен стал чемпионом мира по бли
цу, опередив 21 соперника, в том  чис
ле  чемпиона мира по классическим 
ш ахм атам Вишванатана Ананда, кото
рый остался вторым, дважды проиг
рав Карлсену. Третье место занял про
водивший первый турнир под россий
ским ф лагом  Сергей Карякин.

Вы игравш ий в блестящ ем  сти л е  
«М емориал Таля» Владимир Крамник 
занял четвертое место. При этом про
шлогодний триум ф атор  блиц-чемпи
оната Лейньер Домингес остался лишь 
13-м с 20 очками.

На 5-й чемпионат мира в Москве 
собрались уж е 22 участника, которые 
сыграли в два круга, а турнир растя
нулся на три дня (на партию каждому 
участнику давалось по три м инуты  
плюс 2 секунды за ход). К 10 участни
кам «М емориала Таля» добавились 
специально приглашенные Анатолий 
Карпов, чемпионка мира Александра 
Костеню к, Д ом ингес, (рищук, Д м и т
рий Яковенко, Юдит Полгар. А также 
Шахрияр Мамедьяров, Владислав Тка
чев, Евгений Бареев, Вугар Аш имов и 
Сергей Карякин, прошедшие отбор на 
блиц-турнире в рамках «Аэрофлот- 
опена». Аркадий Найдич же в после
дний мом ент зам енил китайца Чжоу 
Цзяньчао.

В итоге Карлсен набрал 31 очно в 42 
партиях, опередив Ананда натри очка!

Причем в обеих партиях с «класси
ческим» чемпионом Малыш победил. 
Такой результат Карлсена не стал нео
жиданностью , ведь на «М емориале 
Таля» он занял третье место, не проиг
рав ни разу и победив в двух после
дних партиях. Это позволило ем у вый
ти на результат «плюс два» и в теку
щ ем онлайн-рейтинге подняться на 
первое место  в мире, опередив болга
рина Веселина Топалова!

На блиц-чемпионате Карлсен после 
первого игрового дня (14 туров) у с ту 
пал Ананду, однако затем  индийца опе
редил и итоговую победу уже не упус
тил. Проиграл юный викинг всего семь 
партий, причем, среди других, см ог
ли победить Карлсена 58-летний Ана
толий Карпов, занявш ий лиш ь 16-е 
м есто , сыгравш ий чуть лучш е Иван
чук (15-й, если у  Василия турнир не 
задался, то он его по накатанной и про
валивает), а такж е Александра Косте
нюк, которая осталась последней. По
радовал своей игрой 19-летний Каря
кин, ровесник Карлсена некогда пода
вал такие же больш ие надежды, одна
ко пока в чемпионы не м ети т. Не ис
ключено. поможет ем у в этом переезд 
в России под опеку к известном у тре
неру Юрию Дохояну. Тогда как Ананд и 
Крамник сыграли в свою силу: москов
ский чемпионат подтвердил, что ред
ко кому удается ста ть  чемпионом и в 
блице, и в классических ш ахм атах.
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

<€АЛХИН0» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

М инистерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты [{Ьузии зарегистрирова
ло унинальный препарат «САЛХИ Н О » в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО»- В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо д л я  одного курса лечения
больного. — ----------------------   , -

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО»-

Наличие в препарате «СА Л ХИ Н О » уникальных вещ еств и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но такж е в М инздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствую щ ие лицензии.

Фармакологические действия: «СА Л ХИ Н О » упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет им м унитет, препятствует росту микроорганизмов, сним ает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с  любых мягких тканей.____________________ ____________________________

незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита , колита, гепатита, неф рита , радикулита, геморроя.

«СА Л ХИ Н О » - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИ НО » особенно э ф ф е кти 
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочен. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «СА Л ХИ Н О » в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одр о б н ос ти  в Интернете  на сайте: w ww .salkhino.ge

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА
Семейная фирма Аснурава 

является хранителем древнего метода  ̂лечения 
на протяжении уже двух с половиной венов.

Методом Аскурава, без хирурги
ческого вмешательства, эф ф ек
тивно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, ме
ниски, остеохондроз, пертесс, по
дагру и другие заболевания костей.

Фамильная «тайна» и по сей 
день остается тайной, и аналогов 
ей не существует во всем мире.

Сегодня фирмой руководит 
кавалер Ордена Чести [рузии, ака
демик Национальной академии 
Грузии, лауреат Всероссийского 
Выставочного Центра, член акаде
мий Народной медицины Китая, 
Израиля, США, профессор Бичи- 
ко Аскурава.

Эффективность метода Ас
курава теперь уже известна во 
многих странах, где открыты фи

лиалы фирмы.Убедившись в эффективности метода, многие ортопеды 
мира считают, что при некоторых видах травм он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.

Грузия. Тбилиси, ул. Леселидзе, 25/ ул. Ив_ерииШ5 
Тел. (+995 32 999694/988684/987995L

http./www.geo.net.qe/askuray.a
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( о с о Bojго (]%) R o n ik o
«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

O f

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз.

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у го й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

(ncoBojco (J£) Roniko
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном
с 50-% скидкой

I

Пр. Чавчавадзе №50 
Пр. Руставели № 19 
Пр. Агмашенебели № 107 
Пр. Царицы Тамар № 14 
Пр. ВажаПшавела №20 
Пекина №25 
Пекина №13 
Векуа № 3(GTC)
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

47 5162  
996100  
950472  
960363  
399364  
3846 05 
363367  
9389 35

http://www.salkhino.ge
http://www.geo.net.qe/askuray.a

